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Газ и всё
Штрафы за незаконное использование баллонов увеличат в разы

Валерий Воронов

Ш трафы за неправильное исполь-
зование газовых баллонов хо-

тят повысить в два-три раза: для 
граждан — до 100 тыс. рублей, для 
юрлиц — до 800 тыс. С инициативой 
ужесточения ответственности за на-
рушение норм безопасности высту-
пили в ТПП, её поддержали в комите-
те Госдумы по энергетике, говорится 
в письме главы организации Сергея 
Катырина вице-премьеру Алексан-
дру Новаку. Усиление контроля необ-
ходимо из-за роста количества аварий 
с баллонами, считают эксперты. В Ми-
нэнерго готовы рассмотреть дополни-
тельные меры.

В России предложили ужесточить 
административную ответственность 
за нарушение правил обращения с га-

зовыми баллонами. О необходимости 
усиления регулирования отрасли со-
общил глава Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) Сергей Катырин в пись-
ме вице-премьеру Александру Нова-
ку. С документом ознакомились «Из-
вестия».

Сергей Катырин подчеркнул: коли-
чество аварий с газобаллонным обо-
рудованием (ГБО) продолжает расти, 
нередко они становятся причиной 
человеческих жертв, поэтому пала-
та разработала комплекс мер по по-
вышению безопасности.

В материалах ТПП говорится, что 
организация предложила усилить от-
ветственность за нарушение мер без-
опасности при обращении с баллона-
ми сжиженного углеводородного газа 
(СУГ) посредством внесения 
новой статьи в главу 9 КоАП. 

Путин указал  
на дисбаланс 
на рынке 
недвижимости  02

Как пот 
артиллериста 
бережёт кровь 
пехотинца  02

Россия и Венгрия  
не допустят  
влияния санкций 
на атомную 
энергетику  03

Зачем Майя Санду 
созывает Великое 
национальное 
собрание  03

Сколько продлится 
подорожание 
криптовалют 06 

Почему новый  
виток приватизации 
приведёт  
к обратному 
результату  06

Полиграфисты 
нашли альтернативу 
европейской бумаге 
в Китае и Турции 06

Замена МКС  
поможет  
в освоении Луны  07

Непомнящий 
сохраняет покой 
перед мастером  
из Шаолиня  08

«Магнитку» 
возглавил самый 
яркий тренер КХЛ  08

Медведев, Хачанов 
и Рублёв начинают 
грунтовый сезон  
в отличной форме 08

Повесточное 
время
Что поменяет переход  
воинского учёта в цифру

 

0304 07 «Если хотите стать 
миллионером, вам точно  
не в космонавты»
Герой России Евгений Тарелкин — о съёмках на МКС, 
чаепитии с Путиным и голодных американцах

От атома  
до гена
Как Курчатовский институт 
изменил науку за 80 лет — 
спецпроект «Известий»

№65
(31248)

12 апреля 2023
Среда

d

d

f

g

Встречный риск
Минэк назвал главные вызовы для экономики России — как власти планируют на них реагировать

Мария Строителева

Российская экономика сохранила 
устойчивость в кризисный 2022 год, 

однако в дальнейшем главными ри-
сками для неё станут мировая рецес-
сия и дефицит кадров. Об этом заявил 
министр Максим Решетников на на-
учной конференции «Ломоносовские 
чтения-2023» в МГУ. Он подчеркнул: 
в прошлом году ситуацию удалось 
стабилизировать за счёт запаса проч-
ности и эффективных мер поддержки. 
А главными источниками дальнейше-
го роста будут потребительский спрос 
и инвестиции. По словам экспертов, 
для минимизации рисков следует уве-
личивать финансирование образова-
ния и науки, а также выстраивать от-
крытую экономику.

Российская экономика сохрани-
ла устойчивость в кризис, заявил 
глава Министерства экономическо-
го развития РФ Максим Решетников, 
выступая на научной конференции 
«Ломоносовские чтения-2023» в МГУ. 
Он назвал три фактора, которые под-
держали страну в этот период: пред-
принимательская инициатива, за-
пас макроэкономической прочности 
(в том числе возможность использо-
вания средств Фонда национально-
го благосостояния) и меры под-
держки правительства и ЦБ. Среди 
них — снижение административной 
и налоговой нагрузки на бизнес, дол-
госрочные программы по импорто-
замещению и технологическому су-
веренитету.

Главным источником роста в Ми-
нэке видят потребительский спрос — 
он будет увеличиваться за счёт 
снижения инфляции и вос-
становления кредитования. 

Военным — билет
Авиаперевозчиков просят бронировать места  
для участников СВО

Анастасия Львова,  
Станислав Фёдоров

В ласти просят авиакомпании ре-
зервировать по пять-шесть мест 

на рейсах для участников СВО. Речь 
идёт о перелётах на отдых в летний 
период. Об этом сообщила Росавиа-
ция в телеграмме главам перевозчи-
ков. Организации должны утвердить 
списки маршрутов, на которых могут 
предоставить такое количество мест 
в самолёте. По данным источников 
в Минобороны, сейчас стало сложнее 
заранее планировать графики отпу-
сков бойцов. В ведомстве уже столкну-
лись со случаями, когда отдых воен-
ных срывался из-за отсутствия билетов 
в продаже.

Минобороны попросило ави-
акомпании бронировать по пять-
шесть мест на рейсах в летний сезон 
2023 года для перевозки военнослу-
жащих — участников специальной 
военной операции на Украине (СВО) 
к местам отпуска. Об этом говорит-
ся в телеграмме за подписью замгла-
вы Росавиации Владимира Потешки-
на, направленной главам организаций 
в начале апреля (есть у «Известий»).

В документе уточняется: такая 
бронь будет автоматически снимать-
ся за 12 часов до вылета самолёта.

«Просим предоставить в Росави-
ацию информацию о номерах рей-
сов и маршрутах, на которых ваши 

авиакомпании смогут предоставить 
брони мест в период летнего сезона 
2023 года», — говорится в документе.

Отдельной апрельской телеграммой 
Росавиация сообщила об обращени-
ях военнослужащих в Минтранс по во-
просам продажи билетов и обслужива-

ния в аэропортах. Регулятор попросил 
перевозчиков организовать работу 
с военными в приоритетном порядке. 
Особое внимание необходимо уделить 
тем гражданам, кто следует на лечение 
или после него, а также имеющим огра-
ничения жизнедеятельности.

Авиакомпании теперь должны 
на постоянной основе контролиро-
вать наличие и стоимость билетов 
для участников СВО, а также обе-
спечивать их быстрое оформление, 
уточняется в этой теле-
грамме.

Братство дельца
Доходы блогеров-инфоцыган в 2022 году выросли на 24%

Иван Черноусов, Яна Штурма 

Доходы девяти крупнейших рос-
сийских блогеров за 2022-й вы-

росли на 24%, рассказали «Извес-
тиям» специалисты по маркетингу. 
За прошлый год так называемые ин-
фоцыгане заработали более 4 млрд 
рублей. Эксперты считают: по-
вышенный успех связан с тем, что 
в непростые времена людям нужна 
поддержка — гарантия надёжного бу-
дущего, которую продают коучи. Од-
нако зачастую никакого результата 

такие курсы не дают. При этом неко-
торых инфобизнесменов обвиняют 
в злоупотреблении использованием 
упрощённой системы налогообложе-
ния. В результате чего бюджет недо-
получил налогов на сотни миллионов 
рублей, сообщили юристы.

Доход российских коучей-инфо-
цыган в 2022-м вырос на 24%, говорит-
ся в совместном исследовании Ас-
социации блогеров и агентств (АБА) 
и сервисом аналитики и управления 
социальными сетями LiveDune. Боль-
ше всего за прошлый год заработа-

ли Валерия Чекалина (более 1 млрд 
рублей), Александра Митрошина 
(650 млн), Аяз Шабутдинов (600 млн), 
Оксана Самойлова (500 млн), Гоар 
Аветисян (500  млн), Елена Бли-
новская (450 млн), Виктория Боня 
(250 млн), Инна Тлиашинова (200 млн) 
и Надин Серовски (150 млн).

— В денежном эквиваленте мож-
но говорить о том, что доход девя-
ти крупных коучей вырос на 948 млн 
рублей. Общая сумма заработка со-
ставила 4,2 млрд, — отмеча-
ют авторы исследования.

В НОМЕРЕ 
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« СЕЙЧАС ИЗ-ЗА 
ПОВЫШЕННО-
ГО СПРОСА ТРЕ-

БУЕТСЯ ПОКУПАТЬ БИЛЕ-
ТЫ ЗА НЕСКОЛЬКО НЕДЕЛЬ 
ИЛИ ДАЖЕ МЕСЯЦЕВ ДО 
НАЧАЛА ОТПУСКА. БОЙ-
ЦЫ НЕ МОГУТ ОФОРМИТЬ 
БРОНИРОВАНИЕ НА ПОД-
ХОДЯЩИЕ ДЛЯ НИХ РЕЙСЫ 
В ТАКИЕ СРОКИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.04.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,9248   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 4,2679   ДИРХАМ ОАЭ 22,3771   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,8274   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2117   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,185   ДОЛЛАР США 82,1799   ЕВРО 89,7271   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6159 
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«Если у России и Украины будет желание договориться, 
мы готовы предоставить помощь»
Посол Израиля в РФ Александр Бен Цви — о посреднической роли страны, урегулировании отношений 
с Палестиной и контактах с Сирией

Эльнар Байназаров

И зраиль готов стать посредником 
на переговорах России и Украины, 

но для этого нужно, чтобы обе сторо-
ны изъявили желание контактировать. 
Если это произойдёт и официальное об-
ращение к израильским властям после-
дует, страна всегда готова предоставить 
площадку для диалога Москвы и Кие-
ва. Об этом заявил посол Израиля в РФ 
Александр Бен Цви. Он уточнил: еврей-
ское государство по-прежнему сохра-
няет контакты с Россией по Сирии, не-
смотря на «напряжённую ситуацию». 
По его словам, обстановка вокруг Хра-
мовой горы сейчас относительно успо-
коилась, есть надежда, что до ракетных 
перестрелок не дойдёт. Почему сейчас 
Израиль не видит перспектив налажи-
вания контактов с палестинской сторо-
ной и каковы шансы на нормализацию 
отношений с Дамаском — в эксклюзив-
ном интервью дипломата «Известиям».

Как вы оцениваете обстановку в Ие-
русалиме? В ночь на 5 апреля в горо-
де начались столкновения между пале-
стинцами и Армией обороны Израиля 
(ЦАХАЛ). Дошло до ракетных обстре-
лов: со стороны Газы было запущено 
девять ракет, Израиль отреагировал пу-
сками по позициям ХАМАС в анклаве. 
Какие сейчас есть шаги для урегулиро-
вания этой ситуации?

Думаю, что ситуация немного успо-
коилась, если можно так сказать. Всё 
это [обострение] связано с некоторы-
ми событиями — совпали праздники: 
наш Песах, Рамадан и Пасха. Иеруса-
лим — это город, где бывают разные 
события, и происходящее сейчас так-
же не ново. Каждый раз во время Рама-
дана там в мечетях есть какие-то вол-
нения. Всегда говорят, что Аль-Акса 
в опасности, что в общем-то не так. 
Там присутствуют группы, которые 
стараются нагнетать эту обстанов-
ку, особенно во время праздника Ра-
мадан.

На следующий день после всех этих 
событий на Храмовой горе [4–5 апре-
ля] всё успокоилось. Как раз после это-

го была большая молитва возле Стены 
плача, и всё прошло нормально.

Да и, конечно, есть некоторые эле-
менты, которые стараются это исполь-
зовать. Был ракетный обстрел из Газы, 
из Ливана, из Сирии. Почему-то думают, 
что если в Израиле есть какие-то вну-
тренние противоречия, то он сразу 
становится слабой страной. Это, ко-
нечно, просто непонимание обстанов-
ки. Мы подчёркиваем: в ответ на удары 
по Израилю будут удары с нашей сто-
роны. Самое главное, конечно, надеюсь, 
что это [обострение] прекратится, пото-
му что оно никому не помогает.

Россия уже несколько лет предлагает 
провести переговоры между палестин-
цами и израильтянами в Москве. Как Из-
раиль относится к этим инициативам?

Это не вопрос — где. Вопрос — о чём. 
Если мы найдём, о чём говорить [с па-
лестинской стороной], то место мы уже 
100% найдём.

Россия приглашает палестинцев и из-
раильтян в Москву, но и со стороны Из-
раиля было похожее предложение. Год 
назад руководство вашей страны при-
глашало представителей Украины 
и России провести мирные перегово-
ры. В силе ли ещё это предложение?

Мы всегда говорим одно: мы ждём, 
чтобы эта ситуация успокоилась. Да, 
наш премьер [Нафтали] Беннет был 
здесь [в России в марте 2022 года]. Сто-
роны должны понять — чего они хотят, 
чтобы провести мирные переговоры. 

Неважно — при посредничестве Израи-
ля или другой страны. Нужно желание 
договориться. Если у России и Украины 
будет желание договориться, мы всег-
да готовы предоставить помощь. У нас 
хорошие отношения с Россией, у нас 
хорошие отношения с Украиной.

Есть ли риск эскалации в регионе 
на фоне обострения обстановки вокруг 
Аль-Аксы, Газы и ракетных обстрелов 
с юга Ливана? Дойдёт ли ситуация вновь 
до масштабных ракетных перестрелок, 
как это было в 2021 году?

Надеюсь, что нет, потому что все 
понимают: на такую эскалацию бу-
дет очень чёткий ответ со стороны 
Израиля. Ливанское правительство 
ответственно за свою территорию: 
если оттуда обстреливают, оно долж-
но сделать всё, чтобы это предотвра-
тить. Да, Ливан предпринимает не-
большие шаги в этом направлении. 
Но если это будет продолжаться и они 
не смогут [обеспечить безопасность], 
то мы сами сумеем это сделать. Бу-
дет ли это в пользу Ливана как стра-
ны? Не думаю. С сирийской стороной 
то же самое и с Газой тоже. То есть тут 
нет разницы — все должны понять, что 
на ракетные удары будет ответ. Мы эти 
удары не наносим в случайном поряд-
ке. Это действительно цели, которые 
связаны с «Хезболлой», ХАМАС или 
с другими группировками.

Некоторые политики нового прави-
тельства Израиля предлагают изменить 
статус-кво Храмовой горы и разрешить 
евреям проводить там религиозные об-
ряды — по текущему негласному согла-
шению, евреи имеют право посещать 
гору, где расположена мечеть Аль-Акса, 
но им нельзя там молиться. Как вы счи-
таете, изменит ли Израиль статус-кво 
или пока такого не предвидится?

Не предвидится. 10  апреля пре-
мьер-министр очень чётко сказал, что 
не предвидится изменения статус-кво. 
А визиты евреев на Храмовую гору про-
должаются. Они, может, чуть уменьшат-
ся, если обстановка станет напряжённее. 
Но пока всё идет, ничего не меняется.

Некоторые СМИ и дипломаты полага-
ют, что ситуацию намеренно раскачи-
вают внешние акторы не из региона. 
Как вы считаете, насколько это соот-
ветствует действительности?

Конечно, я на 100% в этом уверен. 
В особенности это делает Иран. Его 
прокси с территории Ливана обстре-
ливают Израиль, как мы знаем, весь 
южный Ливан находится под кон-
тролем «Хезболлы», а это в общем-
то — длинная рука Ирана. В Сирии 
тоже очень сильно присутствие раз-
ных шиитских группировок, которые 
также подчиняются Ирану. В Газе это 
тот же ХАМАС. Так что да, мы видим 
внешнее влияние на эту обстановку, 
и, к сожалению, в этом ничего нового 
нет. Мы это видим всё время, но про-
сто сейчас [внешние акторы] святой 
месяц Рамадан используют для атак 
на Израиль.

По поводу урегулирования ситуации 
с Палестиной. С начала года прошли 
два мирных саммита — в египетском 
Шарм-эш-Шейхе и в иорданской Ака-
бе. Готов ли сейчас Израиль к мирным 
переговорам с Палестиной?

Контакты с палестинцами проис-
ходят всё время — на рабочем уров-
не, на уровне безопасности. Дело 
не в том, с кем говорить, а о чём го-
ворить. В палестинском лагере 
нет единого собеседника: ты гово-
ришь с одним, а другой начинает 
что-то другое. То есть нужна же вто-
рая сторона, чтобы говорить — это 
не просто поставить галочку, мол, 
да, мы поговорили с кем-то. Все зна-
ют, где мы находимся, мы знаем, где 
все находятся, — так что, если будет 
что-то существенное, мы найдём 
друг друга без проблем.

«Цель поражена — 
наблюдаю разрыв 
боекомплекта противника»
Спецкор «Известий» — о боевых буднях миномётчиков 
и о том, каково оказаться в эпицентре артналёта

Сергей Прудников

С ватовско-кременное направление — 
линия длиной 40 км, на которой ре-

шается судьба луганского фронта. Бои 
с локальными попытками продвиже-
ния вперёд с обеих сторон идут каж-
дый день, напряжение колоссальное. 
Один из участков держат доброволь-
цы БАРС-14 — боевого специального 
армейского резерва. Задача их, поми-
мо прочего, — подавление противника 
миномётным огнём. «Пот артиллериста 
бережёт кровь пехотинца», — говорят 
они. Вместе с расчётом миномётчиков 
на передовой в ЛНР побывал специ-
альный корреспондент «Известий».

�� В СБОРЕ

На огневую точку мы выезжаем 
до рассвета, в 6 утра. В роли «такси», 
как говорят бойцы, мотолыга — легко-
бронированная гусеничная самоход-
ка МТ-ЛБ. Стелется туман, и отчаянно 
щебечут птицы. Кто-то устраивается 
на броне, а кто-то в десантном отсеке, 
чтобы додремать там ещё полчаса. За-
дача расчёта — отстреляться по двум 
целям. Первая — скопление противни-
ка, которое наблюдается в определён-
ном секторе уже третий день подряд. 
Вторая — миномёт ВСУ, он кошмарит 
наших штурмовиков. В батарее не-
сколько орудий, сегодня работает 
одно — 120-мм.

Пейзаж по дороге типичный для 
этих краёв: леса, посадки, косогоры, 
лощины. Чем ближе к передовой — тем 
больше порубанных снарядами дере-
вьев. Воронки, как кратеры. А ещё ко-
ровы и телята на пригорках, сражён-
ные металлом наповал, где-то целые, 
где-то с выеденными дикими зверя-
ми животами.

На месте нас встречают несколько 
бойцов, ночевавших на позиции. Рас-
чёт, включая прибывших, в сборе. Ко-
мандир — Андрей, позывной Архангел, 
родом из Марий Эл, на плече его шев-
рон «марийский отряд». Заряжающие 
и снарядные — Пашка, позывной Кре-
ветка, и 20-летний Орех из Ростовской 
области. Наводчик — Евс, ростовча-
нин. В роли «глаз» — геодезист Саша-
Иней из Тобольска: он уходит лесом 
на самую передовую, чтобы там, в не-
посредственной близости к против-
нику, занять на возвышенности на-
блюдательный пост и вести по рации 
корректировку.

�� НА ЗЕМЛЮ

Привычная подготовка боезарядов. 
Креветка и Орех снимают с мин за-
щитные колпаки, вкручивают взрыва-
тели. Вставляют в основания вышиб-
ные патроны. Навязывают на хвосты 
пороха. Само орудие стоит в сторо-
не: боекомплект (БК) с миномётом 
всегда отдельно. Точка пристреля-
на, объясняет Архангел, дело за ма-
лым: дождаться, пока Иней доберёт-
ся до позиции и даст добро.

Пользуясь свободной минутой, ко-
мандир представляет расчёт.

— Пашка. Наш ангел-хранитель, 
внештатный медик. Мой земляк, — 
говорит он, хлопая напарника по раз-
грузке с аптечками. — Дважды вынес 
с поля боя под огнём раненых това-
рищей.

Первый раз, объясняет уже сам 
Пашка, имеющий гражданские ко-
рочки медбрата по уходу за больными, 
попали с ребятами под прицельный 
сброс гранат с дрона. Ранило троих.

— Осмотрели всех вместе с начме-
дом, — вспоминает парень. — Перетя-
нули раны жгутами, остановили кро-
вотечение, наложили шины. Двое 
самостоятельно смогли выйти. Са-
мого тяжёлого — с осколочным ране-
нием брюшной полости — эвакуиро-
вали на носилках в безопасную зону. 
Во второй раз вытягивать пришлось 
бойца из соседнего подразделения, 
задетого миномётным осколком. Ока-
зали первую помощь и вынесли с на-
парником в четыре руки в тыл.

В гражданской жизни Пашка — тре-
нер в спортзале. Занимался силовыми 
дисциплинами, а также военно-при-
кладными видами спорта — стрельбой, 
ориентированием на местности, ме-
танием гранаты. Вот и пришло, объяс-
няет, время проверить на практике то, 
чему учился многие годы и к чему, ви-
димо, всё это время шёл.

— Сколько тебе сейчас? — спраши-
ваю.

— 34 года будет через 10 дней.
— Что хотелось бы получить в пода-

рок?
— Мины проси! — бросает, улыбаясь, 

Архангел.
— Победить. Мы очень, — сияет свет-

лый Пашка, — хотим победить!
Последнее его слово тонет в звуке 

разрыва. Снаряд ложится рядом. Паш-
ка валится на землю.

— Расчёт, в укрытие! — слышится как 
будто издалека голос Архангела.

�� В УКРЫТИИ

Скатываемся в лощину. Блиндаж не-
близко: миномётная точка времен-
ная, и рыть укрепления каждый раз, 
утверждают бойцы, нет смысла. Спа-
сением выступают складки местности. 
Залегаем. Обращаю внимание, как так 
же беспечно, по-весеннему, продолжа-
ют надрываться птицы.

«Выход!» — кричит кто-то, утыкаясь 
лицом в траву, хотя ничего кричать 
не надо: далёкий залп в нашу сторону 
слышен всем. Две-три мучительные се-
кунды. И разрыв ровно на том пригор-
ке, где мы только что стояли. Сверху 
сыплется земля, трава.

— Уходим, — командует Архангел, 
оценив обстановку. И, продираясь 
сквозь кусты, мы следуем еле види-
мой тропой по руслу ручья.

Расстояние — 3–5 м друг от друга, 
хотя инстинктивно хочется сбиться 
в кучу. Все ведут себя спокойно — нет 
замешательства, излишней спешки. 
Командир отдаёт водителю МТ-ЛБ 
приказ отгонять машину, возвращать-
ся в штаб — возможно, вычислили нас 
именно по шуму мотора.

— Услышали, подняли БПЛА, — по-
ясняет Андрей, пока идём. — А там 
и увидели. Удары прицельные. Судя 
по звуку, 155-мм ствольная артилле-
рия, снаряды М-107, натовский обра-
зец. Разлёт до 2 тыс. осколков. В стра-
нах Запада они больше используются 
как учебные. По этой причине, веро-
ятно, и поставляются в таких количе-
ствах Украине.

Прибежище находим в блиндаже 
мобилизованных, также миномёт-
чиков. Теснимся на досках. Парни 
из Москвы, Воронежа и Курска. «Это 
по нам, — предполагает один, прислу-
шиваясь. — Вы-то приехали и уехали, 
а мы тут постоянно». «Барсы» не спо-
рят. Снаружи — ближе, дальше — раз-
даются с промежутками ещё четыре 
звука прилётов.

— Выходим, — говорит Архангел спу-
стя минут 15. — Больше бить не будут. 
Во-первых, боятся ответки. Во-вторых, 
у них ограниченное количество боеза-
пасов. Делают четыре-пять, ну макси-
мум семь выстрелов и сворачиваются.

Пока двигаемся обратно, над голо-
вой зависает беспилотник.

— Чей? — спрашиваю.
— Наш, — отвечает, улыбаясь, Архан-

гел. — Теперь наши в атаку пошли.
И добавляет, что противник отра-

ботал очень точно. Всего на этом на-
правлении у ВСУ, предположительно, 
действуют три артиллерийских расчё-
та, понедельно. Два — слабенькие, на-
крывают площадями, редко попадают 
в цель. А один — профессионалы. Сей-
час отстрелялись как раз они.

Спрос на предложение
Путин указал на дисбаланс рынка недвижимости

Новости  

Любовь Лежнева

В ласти должны поддерживать спрос 
населения на недвижимость, за-

явил Владимир Путин на совещании 
по экономическим вопросам 11 апре-
ля. По словам президента России, сей-
час на рынке жилья возникают «опре-
делённые дисбалансы» — происходит 
так называемое затоваривание, что мо-
жет привести к сокращению объёмов 
строительства. Для решения пробле-
мы глава государства предложил обсу-
дить дополнительные меры поддерж-
ки отрасли. Он также затронул тему 
безработицы и сложности, с которы-
ми столкнулся в последнее время ле-
сопромышленный комплекс.

�� ИЗМЕНЕНИЕ ПРОГНОЗОВ

Президент РФ провел объёмное со-
вещание по экономике 11  апреля 
в формате видеоконференции. В нём, 
в частности, приняли участие пре-
мьер-министр Михаил Мишустин, гла-
ва администрации президента Антон 
Вайно и первый вице-премьер Андрей 
Белоусов. В трансляцию попало только 
вступительное слово Владимира Пути-
на — оставшаяся часть мероприятия 
прошла в закрытом режиме.

Глава государства оценил основные 
экономические показатели, которыми 
он в целом доволен. В частности, нефте-
газовые поступления в бюджет к концу 
второго квартала будут увеличиваться 
в условиях роста мировых цен. Инфля-
ция в РФ по итогам апреля, наоборот, 
может опуститься ниже 3%. При этом 
президент призвал внимательно сле-
дить за этим процессом: избыточное 
понижение может негативно повлиять 
на экономическую активность — напри-
мер, на планы бизнеса расширять про-
изводство и создавать рабочие места.

— С точки зрения интересов граж-
дан низкая инфляция, конечно же, — 
это вещь весьма положительная, по-
скольку ведёт к повышению реальных 
доходов, реальных заработных плат, — 
заявил Владимир Путин. — Это, конеч-
но, положительный фактор, но нужно 
на этот фактор смотреть со всех точек 
зрения. Нужно учитывать все факто-
ры, которые влияют на потребитель-
ские цены, в том числе курс рубля, со-
стояние валютного рынка, движение 
капиталов.

На прошлой неделе зампред Банка 
России Алексей Заботкин сообщил: го-
довая инфляция в России после сниже-
ния в марте-апреле ниже таргета в 4% 
начнёт постепенно расти в мае-ию-
не. При этом прогноз на конец 2023-го 
в 5–7% пока не меняется.

По словам президента, сейчас есть 
основания полагать, что экономиче-
ская активность в стране будет и даль-
ше повышаться.

— На это указывает такой важный 
параметр, как индекс деловой актив-
ности. В марте он достиг 56,8 пункта, 
что является третьим значением за всю 
историю и прямо говорит о растущем 
оптимизме отечественного бизнеса, 
его позитивном настрое, — добавил 
глава государства.

Экономическая динамика отра-
жается и на бюджетных показателях. 
За первый квартал текущего года по-
ступления в консолидированный бюд-
жет страны превысили 13 трлн рублей. 
«Это соответствует прошлогодним по-
казателям, но в целом динамика хоро-
шая», — уточнил Владимир Путин.

Кроме того, в стране фиксирует-
ся рост погрузки на железной доро-
ге. Если в марте этот показатель со-
ставлял около 2%, то в начале апреля 
он уже достиг 3,6%, сообщил прези-
дент. Причём рост отмечается как 
по внутренним, так и по экспортным 
перевозкам.

На фоне позитивных тенденций 
правительство при пересмотре со-
циально-экономического прогно-
за «значительно улучшило» ожида-
ния по динамике ВВП в 2023 году. Этот 
показатель по итогам апреля «суще-
ственно прибавит в реальном выраже-
нии», заверил глава государства.

В сентябре 2022-го Минэкономраз-
вития прогнозировало снижение ВВП 
в текущем году на 0,8%. Теперь ведом-
ство ждёт роста российской экономи-
ки.

�� ДИСБАЛАНС НА РЫНКЕ

Вместе с тем Владимир Путин указал 
на то, что внешние факторы риска для 
экономики РФ никуда не делись, поэ-
тому не стоит расслабляться и пускать 
ситуацию на самотёк. Также он заме-
тил: в некоторых отраслях, например 
в лесоперерабатывающем комплексе, 
ситуация «остаётся непростой».

Лесопромышленный комплекс дей-
ствительно показал спад по ряду по-
дотраслей, сказал «Известиям» дирек-
тор Рослесинфорга Павел Чащин. Но, 
по его словам, вопреки экономическим 
сложностям, в целом этот сектор сумел 
пройти минувший год гораздо лучше 
ожидаемого.

— Экспортные показатели 2023-го 
свидетельствуют о том, что наши глав-
ные зарубежные партнёры — Турция, 
Китай и Узбекистан — наращивают по-
ставки. Оценивая последствия ухода 
иностранцев из российского леспрома, 
мы не видим больших проблем в отрас-
ли из-за смены собственников, — заме-
тил Павел Чащин.

Для повышения эффективности 
и доходности лесопромышленного 

комплекса необходимо определить 
объективную рыночную цену ресур-
сов, добавил директор Рослесинфорга. 
Сейчас это, по его словам, одна из ос-
новных задач лесоустройства.

Во время совещания особое внима-
ние президент уделил строительной 
отрасли. В прошлом году российские 
девелоперы вышли на рекордные объ-
ёмы ввода жилья, «однако видно также, 
что на рынке недвижимости начинают 
возникать и определённые дисбалан-
сы: происходит так называемое зато-
варивание, что в дальнейшем может 
привести к сокращению стройки», — 
подчеркнул президент.

В этих условиях Владимир Путин 
призвал правительство обеспечить 
устойчивое развитие сектора, прежде 
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Что ЕС ли да
Зачем Санду созывает «народное собрание»

Валентин Логинов

В Кишинёве 21 мая по решению пре-
зидента пройдёт «народное собра-

ние». Майя Санду называет это меро-
приятие возможностью для молдаван 
заявить о своём стремлении присое-
диниться к европейской семье. Мол-
давская оппозиция утверждает: это пи-
ар-акция, направленная на создание 
картинки в преддверии второго сам-
мита Европейского политического 
сообщества (ЕПС), который состоится 
в Кишинёве в начале лета. Сторонников 
интеграции в ЕС в Молдавии действи-
тельно больше, чем противников, 
но это большинство отнюдь не пода-
вляющее. О расколе внутри республи-
ки и поисках основы для консолидации 
молдавского общества — в материале 
«Известий».

Президент Молдавии Майя Санду 
планирует 21 мая организовать на цен-
тральной площади в Кишинёве «народ-
ное собрание» — мероприятие полу-
чит название «Европейская Молдова». 
Сама президент утверждает: акция 
пройдёт для того, «чтобы ответить 
на вопрос, чего хотят молдаване».

— Докажем всему миру, что гражда-
не Молдавии хотят мира и демократии 
в своей стране, хотят, чтобы Молдавия 
стала частью ЕС, — заявила она 10 апре-
ля в обращении к нации.

При этом Санду пообещала обсу-
дить детали предстоящего собрания 
с проевропейскими политическими 
силами и академической средой.

— То, что мы сейчас делаем, будет на-
прямую влиять на будущее наших де-
тей, на их судьбу, на мир в наших домах. 
Мы должны чётко ответить на вопрос: 
хотим ли мы быть частью цивилизо-
ванного мира? Нам надо объединить-
ся, чтобы стать частью европейской 
семьи, — заявила молдавский лидер, 
обращаясь к нации.

Примечательно, что «народное со-
брание» пройдёт в преддверии второго 
саммита Европейского политического 
сообщества, который запланирован 
на 1 июня в Кишинёве. В нём примут 
участие лидеры 47 государств. ЕПС — 
межправительственная организация, 
учреждённая для дискуссий о буду-
щем Европы по инициативе президен-
та Франции Эммануэля Макрона в мае 
прошлого года.

— Санду решила организовать ра-
зогревающее мероприятие, чтобы 
показать лидерам иностранных го-
сударств, что поддержка европейско-
го вектора в Молдове очень высокая. 
Вместо того чтобы решать проблемы 
низких пенсий, низких зарплат, уве-
личивающегося исхода граждан рабо-
тоспособного возраста, высоких тари-
фов, цен на продукты питания, Санду 
устраивает пиар-акцию. Она не помо-
жет и ничего не даст, — сказал в бесе-
де с «Известиями» депутат парламента 
Республики Молдова от Партии соци-
алистов Владимир Односталко.

Скорее всего, людей будут свозить 
к месту проведения мероприятия при-
нудительно: сотрудников бюджетной 
сферы доставят в центр Кишинёва, раз-
дадут им флажки ЕС, сделают фото- 
и видеоотчёты, чтобы показать всему 
миру, что в Молдове всё хорошо, но это 
будет только картинка, считает мол-
давский политик.

Большинство жителей действи-
тельно поддерживают вступление 
страны в ЕС. В марте 2023 года, по дан-
ным Date Intelligente (iData), сторонни-
ков этой идеи было 57%, против — 33,2%, 
остальные затруднились ответить.

Вместе с тем утверждать, что мол-
давские власти успешно справляются 
с задачей повышения уровня поддерж-
ки евроинтеграционных проектов 
со стороны общества, пока сложно. 

Последние данные соцопросов сви-
детельствуют: по меньшей мере 9,8% 
молдаван не определились со своим 
отношением к этому вопросу. Получа-
ется, что 43% жителей республики или 
не хотят, или не имеют чёткого пред-
ставления о том, готовы ли они видеть 
Молдавию в составе ЕС.

За последние десять лет уровень 
одобрения европейского курса Мол-
давии существенно подрос. В ноябре 
2014 года, например, только 39% населе-
ния страны поддерживали ориентацию 
Кишинёва на Евросоюз, 43% при этом 
выступали за интеграцию с РФ, Казах-
станом и Белоруссией в рамках на тот 
момент существовавшего Таможенно-
го союза, который после создания ЕАЭС 
стал его неотъемлемой частью.

Такая ситуация — очевидный при-
знак раскола в обществе, однако 
в Молдавии он был всегда, говорит 
эксперт Международного института 
гуманитарно-политических исследо-
ваний Владимир Брутер.

— Молдавское общество всегда было 
расколото примерно пополам, с неко-
торым перевесом в сторону Востока. 
Консолидировать это общество нель-
зя просто потому, что разные группы 
граждан Молдавии по-разному смо-
трят на своё прошлое и будущее, — го-
ворит эксперт.

Как бы то ни было, 3 марта 2022 года 
Молдавия (одновременно с Украиной) 

получила статус страны — кандидата 
в члены ЕС.

На то, что в молдавском обществе 
нет единства, указывают и акции про-
теста, которые устраивает оппозиция 
в Кишинёве. Поводом для народного 
возмущения стали рост цен на газ и в це-
лом инфляция в стране. Участники ми-
тингов даже требовали отставки Санду.

На фоне протестов в феврале ушла 
в отставку премьер-министр страны 
Наталья Гаврилица. Несмотря на то что 
о причинах такого решения не сооб-
щалось, сама Гаврилица подчеркнула: 
её кабмин работал в режиме «непре-
рывного кризиса» и на фоне «энергети-
ческого шантажа». Однако в итоге экс-
перты оценили смену правительства 
как формальность, и не только пото-
му, что почти все министры сохрани-
ли свои портфели. Ключевые аспекты 
внутри- и внешнеполитического курса 
Молдавии остались прежними.

Санду же предпочитает обвинять 
в неудачах, с которыми сталкивается 
республика, некие внешние силы.

— Время показало, что мы выбрали 
правильный путь, и те, кто мечтал де-
стабилизировать ситуацию в Молдо-
ве, потерпели неудачу... Группа воров, 
которым платят грязные деньги, по-
ставила своей целью помешать наше-
му европейскому пути, — заявила она 
во время обращения к нации.

Одним из организаторов протестов 
стала оппозиционная партия «Шор», 
которую молдавские власти обвиня-
ют в связях с Россией. В то же время 
официальный Кишинёв сегодня стре-
мится к максимальному размежева-
нию с Москвой. В частности, в Мол-
давии обсуждается вариант разрыва 
связей с СНГ.

Однако и здесь существует линия 
раскола — по данным того же опро-
са iData, проведённого в марте, за вы-
ход Молдавии из СНГ выступают толь-
ко 40,6% респондентов, в то время как 
против подобного шага 41,2%.

Повесточное время
Что изменит переход воинского учёта в цифру

«Известия»

Ц ифровая система воинского учё-
та начнёт работать в России: созда-

ётся единый реестр, а электронные по-
вестки будут считаться полученными 
с момента их появления в личных каби-
нетах граждан на госуслугах. Такой за-
кон 11 апреля приняли депутаты Госдумы 
сразу во втором и третьем чтениях. По-
правки разработаны после вскрывших-
ся в 2022 году пробелов в воинском учёте, 
когда повестки получали те, кто призы-
ву не подлежал. Теперь проблема будет 
решена, а сама система призыва станет 
прозрачной, заявили и авторы законо-
проекта, и опрошенные «Известиями» 
эксперты. При этом политики подчёрки-
вают: ни о какой новой волне мобилиза-
ции речи не идёт. Как заявили в Кремле, 
её возможность не обсуждается, новый 
закон лишь модернизирует систему во-
инского учёта. Что ещё изменится в этой 
системе — в материале «Известий».

В России начнёт работать единый 
цифровой реестр воинского учёта. 
Главная задача, которую должно ре-
шить его появление, — создание со-
временной информационной базы. 
Она поможет навести порядок в этой 
сфере: воинский учёт станет про-
зрачным и эффективным, поясняют 
авторы соответствующего законо-
проекта. Госдума приняла его сразу 
во втором и третьем чтениях во втор-
ник, 11 апреля.

Одна из важнейших и наиболее об-
суждаемых новаций — полноценные 
электронные повестки, а не уведом-
ления о вызовах в военкомат, которые 
раньше могли поступать через госус-
луги. Теперь их вес будет приравнен 
к бумажным, и это будет уже не про-
сто уведомление. Такой подход позво-
лит минимизировать личное общение 
граждан и военных комиссариатов, за-
явил председатель комитета Госдумы 
по обороне Андрей Картаполов, пред-
ставляя пакет поправок.

— Ведь на большую часть меро-
приятий граждане тратили своё вре-
мя, нервы, а в век информационных 
технологий можно просто исполнить 
их в автоматизированном режиме, — 
сказал он. — Новая система ориентиро-
вана на человека и сводит к минимуму 
возможности ошибок.

Кроме того, авторы объясняют, что 
не все россияне проживают по месту 
своей регистрации. Да и в целом по тем 
или иным причинам уведомления мо-
гут не дойти. Но это не значит, что та-
ких граждан нужно сразу записывать 
в уклонисты и привлекать к ответствен-

ности. Дублирование повестки с помо-
щью госуслуг решит эту проблему.

Для реализации инициативы в Рос-
сии создадут два реестра. Первый — ре-
естр воинского учёта.

— Формирование реестра будет осу-
ществляться военными комиссариа-
тами, — указал Андрей Картаполов. — 
Реестр не будет содержать сведения, 
которые относятся к гостайне.

На основании этого реестра будет 
заполняться другой ресурс — реестр по-
весток. Туда добавят данные о тради-
ционных повестках, которые раньше 
считались вручёнными, если призыв-
ник расписался при их получении. Те-
перь же бумажное уведомление будет 
считаться вручённым через семь дней 
после размещения данных о повестке 
в этом реестре. А электронное — при его 
размещении в личном кабинете граж-
данина на портале госуслуг.

Закон предписывает руководителям 
организаций, правоохранительным ор-
ганам, ФНС, федеральным судам, Мин-
просвещения, ЦИК, властям регионов, 
а также медицинским организациям 
в электронном виде передавать дан-
ные о состоянии граждан, состоящих 
на воинском учёте. Они же должны бу-
дут информировать о тех, кто на учёте 
ещё не состоит.

Для уклонистов от призыва введут 
обеспечительные меры, при этом про-
писан и механизм подачи жалоб на не-
правомерное получение повестки. За-
коном закрепляется обязательный 
досудебный порядок обжалования дей-
ствий военных комиссариатов. Реше-
ния по обращениям граждан должны 
принимать в течение пяти дней.

При этом к ответственности не при-
влекут граждан, подлежащих призы-
ву на военную службу, но не получив-
ших повестку во время его проведения. 
При этом в течение двух недель с начала 

следующего призыва они будут обяза-
ны явиться в военный комиссариат для 
сверки данных.

Работа над законопроектом шла свы-
ше пяти лет. Ещё в январе 2018 года его 
внёс в Госдуму первый зампред коми-
тета по обороне Андрей Красов. В 2019-
м работу над законопроектом отложи-
ли. Вернулись к ней депутаты в октябре 
2021 года — тогда был вновь назначен от-
ветственный комитет по его доработ-
ке. Ко второму чтению список авторов 
инициативы существенно увеличился — 
сейчас в нём почти 70 депутатов.

При разработке поправок учли опыт 
частичной мобилизации, объявленной 
в прошлом году, рассказал «Известиям» 
Андрей Красов.

— Вспомним, что происходило осе-
нью 2022 года: проведение мобилиза-
ционных мероприятий выявило острые 
проблемы в сфере воинского учёта, — 
сказал он. — Например, рассылались 
повестки гражданам, не подлежащим 
мобилизации. Это происходило в свя-
зи с отсутствием единых баз данных 
со сведениями о гражданах, которые 
подлежали призыву на военную службу.

Мобилизационная учётная систе-
ма в России фактически деградиро-
вала, уверен лидер Российского сою-
за ветеранов Афганистана, экс-сенатор 
Франц Клинцевич. Он тоже указывает 
на вскрывшиеся в 2022 году недостатки.

— Призывалось большое число лю-
дей, всё было на бумажных носите-
лях, — пояснил он «Известиям». — Был 
колоссальный разрыв между тем, как 
всё организовано на госуслугах, и учё-
том, сопровождением, пониманием ка-
чества призывного состава, в том числе 
мобилизационного.

Нынешняя система учёта «с техни-
ческой точки зрения недалеко ушла 
от времён Великой Отечественной 
войны, а с организационной — пришла 
в упадок», считает российский адвокат, 
директор московской коллегии адво-
катов «Липцер, Ставицкая и партнёры» 
Дмитрий Аграновский.

— Но это не упущение государства, 
а просто такой системы не требова-
лось, — полагает он. — Когда пришло 
время и свершились определённые со-
бытия, пришлось приводить всё в поря-
док на коленке. Приглашали, например, 
инвалидов — человек в 18 лет имел нор-
мальное здоровье и числился на воин-
ском учёте как годный. Но за это время 
он заболел или попал в ДТП, а сведений 
никаких об этом нет.

В 2022 году в распоряжении комис-
сариатов не было полных сведений 
о гражданине, составе его семьи, со-

стоянии здоровья и годности к несению 
службы, наличии брони и отсрочек, об-
ратила внимание руководитель Коми-
тета семей воинов Отечества Юлия Бе-
лехова.

— Принятие нового закона позволит 
с использованием единых принципов 
и современных инструментов навести 
порядок в организации воинского учё-
та, — считает она.

Наличие единого реестра позволит 
не допускать ошибок, «которые дела-
лись вручную», заявила и руководитель 
регионального штаба «Комитета семей 
воинов Отечества» в Хакасии Надеж-
да Узунова.

— Мы работаем с мобилизованными 
и их семьями и пожинаем плоды непра-
вильных бюрократических моментов, — 
сказал она.

Появление единого реестра позво-
лит восстановить и социальную спра-
ведливость, считает Франц Клинцевич.

— При таком подходе никому «отма-
заться» не получится, и не имеет зна-
чения, кто у тебя папа и мама, — сказал 
он. — И мы будем понимать: сколько 
у нас специалистов, каких, где нахо-
дятся, на что надо обратить внимание.

Франц Клинцевич выразил уверен-
ность, что данные в реестре будут на-
дёжно защищены. Но именно опасения 
по поводу сохранности таких сведений 
в разговоре с «Известиями» выразил 
член СПЧ, председатель Национально-
го антикоррупционного комитета Ки-
рилл Кабанов.

— У нас хакеров никто не отменял, — 
заявил он. — Эта система всегда была 
в высокой степени риска. Поэтому оста-
ётся много вопросов.

Но Дмитрий Аграновский выразил 
уверенность, что никаких оснований 
для паники нет.

— С юридической и правовой точ-
ки зрения документ больше всего по-
хож на извещения, которые приходят 
на госуслуги о штрафах, и ни у кого это 
обморок не вызывает, — сказал он. — 
Большинство из нас водители, попада-
ем иногда под камеры, приходит через 
госуслуги штраф, мы оплачиваем. Всё 
удобно, система отработана. И систе-
ма воинского учёта должна действовать 
примерно так же.

Москва и Будапешт не допустят влияния 
санкций на атомную энергетику

В енгрия и Россия решили внести изменения в соглашения о строительстве 
и финансировании АЭС «Пакш-2», чтобы избежать влияния западных 

санкций. Об этом стало известно по итогам визита венгерского министра 
иностранных дел Петера Сийярто в Москву. 11 апреля он по отдельности 
встретился с вице-премьером России Александром Новаком и руководи-
телем «Росатома» Алексеем Лихачёвым.

  Москва и Будапешт рассмотрели необходимость противодействия 
попыткам введения ограничений против российской ядерной энер-
гетики. В частности, достигнута договорённость внести изменения 
в соглашения о строительстве и финансировании АЭС «Пакш-2», что-
бы они не подпадали под санкции. «Чем раньше будут построены но-
вые блоки, тем скорее мы будем защищены от совершенно безумных 
ценовых движений на рынке международной энергетики», — подчерк-
нул венгерский политик. Заливка первого бетона ожидается осенью 
2023 года.

  Россия готова в будущем обеспечивать надёжные поставки энергоно-
сителей в Венгрию, заявил Александр Новак. Экспорт нефти и газа из РФ 
в страну Центральной Европы осуществляется в соответствии с кон-
трактными обязательствами. Вице-премьер заверил венгерского мини-
стра в безопасности и стабильности транзита по газопроводу «Турецкий 
поток».

  В прошлом году стороны заключили соглашение о дополнительных 
поставках газа в Венгрию сверх объёмов, установленных долгосрочным 
контрактом. «Газпром» сохранит эту опцию. При этом венгерская ком-
пания MOL будет напрямую расплачиваться с Украиной за транзит рос-
сийской нефти по трубопроводу «Дружба». Стороны договорились, что 
европейское государство сможет получать «отсрочку платежей выше 
определённого предела в случае экстремального роста цен» на газ, уточ-
нил министр. Сийярто поблагодарил РФ за движение навстречу в об-
ласти энергетического сотрудничества, что, по его словам, позволя-
ет Венгрии вести суверенную политику даже в условиях наращивания 
внешнего давления.

всего с помощью поддержки спроса 
на недвижимость. В пример он привёл 
специальные ипотечные программы, 
благодаря которым с начала года уже 
132,5 тыс. семей улучшили свои жи-
лищные условия. «Рассчитываю се-
годня услышать подробный доклад 
о ситуации на рынке недвижимости, 
в том числе о возможных дополни-
тельных мерах поддержки», — ска-
зал он.

Затронул глава государства и тему 
безработицы, показатель которой, 
по данным Росстата, составляет 3,5%. 
По словам президента, на фоне всех 
сложностей прошлого  года отече-
ственные предприятия избежали мас-
совых сокращений сотрудников. Тем 
не менее с учётом исторически мини-

мальной безработицы «по многим на-
правлениям просто не хватает рабочих 
рук». Президент призвал использовать 
потенциал регионов.

Кроме того, он заявил о необходи-
мости увеличить инвестиции в подго-
товку специалистов по самым востре-
бованным профессиям. В частности, 
Владимир Путин поручил Минэко-
номразвития распространить на всю 
страну проект «Заработаем вместе». 
Сейчас он реализуется только на Са-
халине. Предполагается, что програм-
ма поможет жителям пройти переоб-
учение, даже если у работников нет 
на это средств. После получения целе-
вого уровня дохода на желаемой долж-
ности гражданин возвращает вложен-
ные в его карьеру инвестиции.
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Военным — билет
A «В текущих условиях счи-

таем, что помощь пере-
возчиков в организации перевозок 
данной категории пассажиров будет 
существенным вкладом авиабизнеса 
в поддержку проводимой СВО», — со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Росавиации.

Редакция направила запрос в Мин-
транс.

По словам источников «Извес-
тий» в военном ведомстве, в настоя-
щее время перевозки участников СВО 
осуществляются с помощью воин-
ских перевозочных документов (ВПД). 
Военнослужащий получает ВПД и об-
менивает его в кассе на билеты до ме-
ста проведения отпуска и обратно.

— Но сейчас на рынке авиапере-
возок сложилась ситуация, когда 
из-за повышенного спроса требуется 
покупать билеты за несколько недель 
или даже месяцев до начала отпуска. 
Бойцы не могут оформить брониро-
вание на подходящие для них рейсы 

в такие сроки. И если в мирное время 
отпуска военнослужащим планиру-
ются заранее и составляется график, 
то во время СВО это зависит от об-
становки, — пояснил источник в Мин-
обороны.

В ведомстве уже столкнулись 
с ситуацией, когда военнослужащие 
не могут улететь в отпуск из-за от-
сутствия билетов в продаже, уточнил 
он. Резервирование позволит решить 
этот вопрос, отметили собеседники.

Президент России Владимир Пу-
тин в феврале поручил обеспечить от-
дых гражданам после участия в СВО. 
В послании Федеральному собранию 
он уточнил: каждый участник спец-
операции раз в полгода должен иметь 
возможность уйти в отпуск длитель-
ностью не менее 14 дней. Исполнить 
это указание кабмин должен в срок 
до 15 апреля, следует из опублико-
ванных на сайте Кремля поручений.

Перевозчики готовы брониро-
вать места, но боятся лишиться ча-
сти выручки, в случае если военнос-
лужащие будут пропускать рейсы 
по каким-то причинам, рассказали 
«Известиям» несколько источников 
в авиакомпаниях.

Один из собеседников отметил, 
что пока механизм бронирования 
не проработан. Не обсуждается и ком-
пенсация перевозчикам за выделение 
этих броней, уточнил он.

Иркутская «ИрАэро» готова резер-
вировать места на любых маршрутах 
перевозчика, сказал «Известиям» 
её представитель Николай Бессонов.

— Но для начала неплохо бы разра-
ботать конкретный механизм брони-
рования, ввести определённую новую 
категорию льготников, — отметил он. 
В «ИрАэро» не считают критичными 
потенциальные денежные потери, 
если забронированные места в ито-
ге будут оставаться пустыми.

По подсчётам аналитика «Моих ин-
вестиций» Елены Сахновой, в ситу-
ации, когда на рейс не будут прихо-
дить один-два участника СВО и при 
средней стоимости билета около 
15 тыс. рублей, потери составят 300–
700 млн рублей в месяц на все россий-
ские авиакомпании.

Близкий к нескольким крупным 
перевозчикам источник «Известий» 
отмечает: компаниям не компенсиру-
ется стоимость забронированных би-
летов, которыми не воспользовались 
военнослужащие. Проблема, по его 
словам, заключается в том, что авиа-
компании не понимают, на основании 
какого документа они должны резер-
вировать места для участников СВО.

Военное ведомство, по мнению со-
беседника, также должно само опреде-
литься с маршрутами, актуальными для 
поездок в отпуска военных. Он напом-
нил, что на юге России сейчас факти-
чески работают только два аэропорта — 
это Сочи и Минеральные Воды. Поэтому 
билеты, в том числе на юг, пассажиры 
раскупают быстро и их действительно 
может не хватать, уточнил он.

Ситуация с наличием мест в само-
лётах и правда непростая, подтверж-
дает и исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. В 2022–
2023 годах перевозчики существенно 
увеличили средний уровень занято-
сти кресел, а в высокий сезон зача-
стую летают со 100-процентной за-
грузкой, говорит эксперт.

— По наиболее востребованным 
направлениям дефицит предложе-
ния стал реальностью уже в прош-
лом году, — отметил эксперт.

Авиакомпании должны будут либо 
замораживать кресла, рискуя в пик 
сезона недополучить выручку, либо 
составить такие списки маршрутов, 
по которым спрос ниже предложения 
даже в высокий сезон.

Выходом из этой ситуации, по мне-
нию Олега Пантелеева, могла бы стать 
легализация овербукинга — прода-
жи несколько большего количества 
билетов, чем вмещает салон самолё-
та. Тогда авиакомпании смогли бы за-
работать чуть больше, а участников 
СВО, например, можно было бы отне-
сти к категории пассажиров, которой 
нельзя отказывать в перевозке в слу-
чае овербукинга.

Братство дельца
A Две главные площадки, 

с которыми работают та-
кие блогеры, — Instagram (принад-
лежит Meta, признана экстремист-
ской организацией и запрещена в РФ) 
и Telegram, поясняют специалисты. 
Первая выполняет функцию реклам-
ной платформы: там коучи выклады-
вают доказательства успешности 
себя и своих курсов (в основном ро-
скошный образ жизни, советы и вос-
торженные отзывы тех, кто прошёл 
обучение), а также ссылки на новые 
тренинги. Telegram — место уже для 
более плотной обработки клиентов: 
через него ведётся общение, а также 
довольно часто именно посредством 
каналов и закрытых чатов проходят 
сами курсы, утверждается в иссле-
довании.

— Инфобизнесмены, как прави-
ло, предлагают быстрые пути реше-
ния финансовых и личных проблем. 
Их клиенты — это прогретая ауди-
тория в социальных сетях, которая 
им доверяет, — объяснила президент 
АБА Татьяна Иванова.

Коучи не работают в одиночку, 
у них сильные команды с дизайнера-
ми, маркетологами, аналитиками. Это 
полноценный бизнес с упором на до-

верчивость аудитории, подчеркну-
ла эксперт.

— Успех инфоцыганства очень 
прост: красивый блогер из народа 
обещает после его курсов чудо — лич-
ное, финансовое, социальное. Такие 
тренинги продаются как панацея, как 
волшебная палочка — заплатил услов-
ные 4,5 тыс. рублей за курс про фи-
нансовый успех и уже почти сам стал 
так же богат, как продающий его «спе-
циалист», — отметила основательни-
ца агентства «Лампа» Евгения Лам-
падова.

В бизнес-тренингах большое вни-
мание уделяется мотивации учени-
ков, некоторые образовательные про-
дукты полностью на этом строятся. 
Люди покупают у них веру в то, что 
всё будет хорошо, всё получится, со-
общила основатель коммуникацион-
ного агентства PR Perfect Кристина 
Петрова.

Все блогеры, получающие высокие 
доходы, обязаны платить налоги. Они 
должны зарегистрировать себя как 
индивидуальные предприниматели, 
пояснила кандидат экономических 
наук, доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Галина Семёнова.

— Видя все доходы блогеров, мож-
но сказать, что большинство из них 
подпадают под общую систему на-
логообложения НДФЛ — 15%, — отме-
тила она.

По словам эксперта, если бы ко-
учи не были зарегистрированы как 
индивидуальные предпринимате-
ли и не платили НДФЛ, то бюджет 
за 2021 и 2022 годы недополучил бы 

налогов на сумму около 1,2 млрд руб-
лей.

— Кроме того, эти блогеры не мо-
гут пользоваться льготной системой 
налогообложения. Поэтому именно 
для этой категории физических лиц 
надо установить ставку НДФЛ начи-
ная с 13 до 25% в зависимости от по-
лученного дохода, — подчеркнула эко-
номист.

«Известия» направили запрос 
в ФНС.

Основное нарушение, которое 
в последнее время вменяется в вину 
блогерам, — это использование упро-
щённой системы налогообложения 
с допустимым лимитом 150 млн руб-
лей, напомнил в беседе с «Известия-
ми» председатель коллегии адвокатов 
Москвы «Адвокатъ» Андрей Мисаров.

— Но размер полученных ими до-
ходов значительно превысил дан-
ную цифру, в связи с чем они должны 
были перейти на общую систему на-
логообложения, которая влечёт зна-
чительно большую нагрузку. Блогеры 
умышленно этого избегали, выстра-
ивая схемы сокрытия доходов, полу-
ченных ими, посредством переве-
шивания части доходов на знакомых 
и родственников, — отметил юрист.

Тех, кто уклоняется от уплаты на-
логов, могут привлечь к уголовной 
ответственности по двум статьям — 
если он не представлял налоговую де-
кларацию либо включал в документы 
заведомо ложные сведения. Наруши-
теля могут наказать штрафом в раз-
мере от 100 до 300 тыс. рублей либо 
лишением свободы на срок до года, 
пояснил Андрей Мисаров.

Обвинение Александры Митро-
шиной и Валерии Чекалиной в неу-
плате налогов — это предупреждение 
остальным инфобизнесменам, счи-
тает Татьяна Иванова из АБА. Всем 
крупным блогерам лучше навести 
порядок в своих финансах, отметила 
Кристина Петрова из PR Perfect.

Общество   
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Породы 
в деятельности
Какими будут последствия извержения  
вулкана Шивелуч на Камчатке

Ксения Набаткина

А ктивность вулкана Шивелуч на Кам-
чатке может продлиться ещё не-

сколько дней, однако сильных выбро-
сов ожидать уже не стоит, рассказали 
опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Пеплопад стал сильнейшим за по-
следние 60 лет: в некоторых посёлках 
на машинах, домах и дорогах осел слой 
в 8,5 см. Облако с вулканическими вы-
бросами распространилось на 500 км, 
сообщили в МЧС. Последствиями при-
родного явления может стать рост 
бронхолёгочных заболеваний в реги-
оне, считают врачи. Климатологи же 
предсказывают замедление темпов 
глобального потепления — пепел, по-
павший в стратосферу, снизит среднюю 
температуру на планете на 0,1 °С в те-
чение года.

Активность вулкана Шивелуч 
на Камчатке может продолжаться ещё 
несколько дней, сообщил «Извести-
ям» заведующий лабораторией при-
кладной геофизики и вулканологии 
Института физики Земли РАН Алек-
сей Собисевич.

— Это вулкан короткого периода 
действия. Вскоре он исчерпает свой 
взрывной потенциал. То, что там мог-
ло взорваться, по большей части уже 
взорвалось. В течение нескольких 
дней, максимум недели будут лишь 
какие-то небольшие выбросы, — за-
верил он.

Облако, образовавшееся в резуль-
тате извержения, распространилось 
на 500 км на северо-запад, сообщили 
в Институте вулканологии и сейсмо-
логии ДВО РАН. 11 апреля вулканиче-
ский пепел выпал в посёлках Майское, 

Ключи и Козыревск Усть-Камчатского 
муниципального района. Он плотным 
слоем покрыл дома, машины, дороги, 
ещё не растаявшие сугробы. В Клю-
чах его высота составила около 8,5 см. 
По данным сейсмологов, пеплопад 
в этом посёлке оказался самым мас-
штабным за последние 60 лет.

В ближайших населённых пунктах 
отменили занятия в школах и детса-
дах, перекрыли дороги местного зна-
чения, сообщил начальник ГУ МЧС 
России по Камчатскому краю Игорь 
Михно.

— В постоянном режиме работа-
ют пункты выдачи масок населению. 
Мы призываем людей воздержаться 
от выхода на улицу и переждать эти 
моменты, — отметил он.

В ближайшие к вулкану посёлки 
завезли около 10 тыс. масок, сооб-

щил глава региона Владимир Соло-
дов. При этом эвакуации их жителей 
не требуется, добавил он. По инфор-
мации местных властей, к каким-ли-
бо разрушениям извержение Шиве-
луча не привело.

Пепел после извержения Шивелу-
ча выпал и в Петропавловске-Камчат-
ском. Однако паники в городе не на-
блюдается, рассказали очевидцы.

— Родные и знакомые просто засы-
пали нас вопросами: как дела, как об-
становка? При этом в городе нет ника-
кой паники, всё спокойно. Мы вообще 
каких-то глобальных последствий 
не заметили, — поделилась с «Извес-
тиями» жительница Петропавловска-
Камчатского Татьяна.

При этом в соцсетях местные жи-
тели активно обменивались фотогра-
фиями, на которых видно, как серый 

Ал
ек

са
нд

р 
По

ле
ге

нь
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Налоговое законодательство 
предлагает блогерам несколько 
вариантов легализации доходов. 
В частности, это общий режим 
налогообложения (ОСНО), ко-
торый предусматривает НДФЛ 
в виде 13% от дохода менее или 
равного 5 млн рублей. Если бло-
гер заработал больше, уплачи-
вается 650 тыс. плюс 15% от пре-
вышающей порог в 5 млн суммы.
Упрощённая система налогооб-
ложения (УСН) предусматривает 
ставку 15% от прибыли за выче-
том расходов или 6%, если налог 
рассчитывается только от дохо-
дов. При этом есть ограничение 
доходов в 150 млн рублей.

Справка «Известий»
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Наше всем
Как в России отмечают 200-летие Александра Островского

Зоя Игумнова

Д ля Малого театра 12 апреля — та
кая же почитаемая дата, как для 

космонавтов. В этот день 200 лет назад 
родился великий русский драматург 
Александр Николаевич Островский. 
К юбилею писателя в Москве проводят 
XIII Международный театральный фе
стиваль «Островский в Доме Остров
ского». В этом году мероприятие осо
бое — ему исполняется 30 лет. Впервые 
худрук Юрий Соломин задумал и про
вёл его в 1993 году.

�� НЕ УРОДОВАТЬ КЛАССИКУ

С 11 по 16 апреля коллективы из раз-
ных городов России и ближнего зару-
бежья представят на старейших сто-
личных подмостках свои спектакли 
по пьесам классика. География участ-
ников обширная — от Минска и Санкт-
Петербурга до Сургута и Барнаула.

Народный артист СССР Юрий Со-
ломин — один из тех людей, кто жизнь 
готов положить, лишь бы классики 
не касалась рука режиссёра-экспе-
риментатора. Для него драматург — 

святое. Поэтому именно Малый в на-
роде называют Домом Островского.

— Я приехал в Малый в 1952 году, 
после того как закончил десятилет-
ку в Забайкалье, — вспоминает Юрий 
Соломин. — У нас в Читинском теа-
тре после войны было много актёров 
из Москвы и Ленинграда, которых 

эвакуировали. Я вырос в этих стенах, 
и там очень много ставили Остров-
ского. Может быть, поэтому корен-
ные забайкальцы говорят на хорошем 
русском языке.

Пьесы Островского для Соломи-
на — это то, на чём уже второй век сто-
ит и будет стоять русский репертуар-

ный театр. Сколько лет ещё писатель 
будет давать заработать на жизнь 
своим последователям! Ведь его пье-
сы составляют основу репертуара 
практически всех театров. И сохра-
нить Островского важно. Как важно 
не дать переиначивать его произве-
дения.

Худрук Малого театра так пережи-
вает из-за того, как уродуют порой 
пьесы Островского, что просит на за-
конодательном уровне запретить лю-
бые эксперименты.

— Большая просьба поддержать 
меня. Я хочу, чтобы нашу классику 
никто не передёргивал, даже и зна-
менитые режиссёры. Нельзя даже на-
звания менять. Это должно быть под-
судным делом, — возмущается Юрий 
Соломин.

Охранять надо не только Остров-
ского, но и остальных наших класси-
ков — Гоголя, Толстого, Горького, Че-
хова. К литературе надо относиться 
с любовью, подчеркнул худрук.

�� ДОНОСИТЬ РУССКИЙ ЯЗЫК

По случаю юбилея в Малом собрался 
представительный кворум. Замми-
нистра культуры РФ Алла Манилова 
вспомнила, что празднование 200-ле-
тия русского драматурга заплани-

ровали ещё два года назад на Санкт-
Петербу ргском экономическом 
форуме. Тогда же чиновница зада-
лась целью провести статистиче-
ское исследование — сколько же теа-
тров в стране носит имя Островского. 
Из них она думала создать ассоциа-
цию. Оказалось, что всего четыре. 
Зато играют пьесы классика на всех 
сценах страны.

— Всего в стране по произведениям 
А.Н. Островского идёт более 330 по-
становок более чем в 210 театрах 
71 региона, — сказала Алла Манило-
ва «Известиям».

В плане министерства — 68 ме-
роприятий. Реализация большин-
ства из них запланирована именно 
на 2023 год. Но кроме выставок, кон-
ференций и фестивалей театр живёт 
спектаклями. На них в бюджете на-
шлось 50 млн рублей.

— Мы понимаем, как важно сти-
м ул и роват ь под го товк у и вы-
пуск новых постановок по произ-
ведениям Островского не только 
в федеральных, но и в региональных 
и муниципальных театрах по всей 
стране,  — пояснила Манилова.  — 
В этой связи в 2022 году Минкультуры 
России выделена целевая субсидия 
Союзу театральных деятелей (СТД) 
РФ на проведение конкурсного отбо-

ра на получение грантов. На участие 
в отборе было подано более 50 заявок 
от драматических и музыкальных те-
атров. По итогам экспертная комис-
сия отобрала 18 сильнейших.

Эти театры и получат финансиро-
вание. Но как же надо ставить Остров-
ского, чтобы ничего не нарушать и со-
ответствовать автору?

— Островского надо ставить так, 
как рожают детей. Естественно, без 
ЭКО, — ответил «Известиям» Юрий 
Соломин,

А тем временем Островского ста-
вят как в ведущих столичных теа-
трах, так и в Донбассе. А Луганский 
драматический театр имени Луспе-
каева привёз в Москву «Снегурочку». 
Как рассказала «Известиям» директор 
театра Галина Михайлюк-Филиппова, 
в 2022 году, ещё до присоединения но-
вых территорий к России, первым те-
атром, который приехал к ним на га-
строли, был Малый. Артисты и худрук 
поддержали коллег. На Новый год 
прислали им автобус в подарок, что-
бы они ездили на гастроли по отда-
лённым городам Луганской области 
и доносили исконно русский язык, 
которого там практически не оста-
лось. А сейчас директор счастлива, 
что Малый театр взял шефство над 
ними. И Островский вместе с ними.

  Общество

Газ и всё
A Она предусмотрит штра-

фы в размере от 30 тыс. 
рублей до 100  тыс. для физлиц, 
а для юрлиц — от 200 тыс. до 800 тыс. 
с при остановлением деятельности 
на срок до 90 дней, если это приведёт 
к авариям или угрозе причинения 
вреда жизни и здоровью граждан.

Сейчас вместо этой статьи при-
меняется ст. 9.23  КоАП, которая 
не конкретизирует ответствен-
ность за обращение именно с бал-
лонами СУГ, а прописывает её за на-
рушение норм безопасности при 
использовании газового оборудо-
вания в целом, отметил зампред 
наблюдательного совета ассоци-
ации «Надёжный партнёр» (объ-
единение производителей и про-
давцов энергоресурсов) Дмитрий 
Гусев. По этой статье в случае угро-
зы жизни и здоровью для граждан 
предусмотрены максимальные 
штрафы в размере до 30 тыс. рублей, 
для юрлиц — от 100 тыс. до 400 тыс., 
добавил он.

— Таким образом, в случае внедре-
ния разработанных ТПП нововве-
дений размеры штрафов для юрлиц 
и физлиц могут вырасти в два-три 
раза, — сказал Дмитрий Гусев.

Уголовная же ответственность на-
ступает в случае причинения вре-
да здоровью, жизни, имуществу, так 
что её ужесточение возможно в виде 
увеличения сроков наказания за эти 
деяния, отметил эксперт. Среди наи-
более частых нарушений правил 
безопасности в обращении с балло-
нами — их самовольный демонтаж, 
попытки установки дополнитель-
ных деталей, применение открыто-
го огня при обнаружении утечек газа, 
добавил он.

В Минэнерго «Известиям» под-
твердили, что считают возможным 
рассмотреть усиление мер ответ-
ственности за нарушение требо-
ваний безопасности при транспор-
тировке, наполнении, хранении 
и реализации баллонов СУГ, не уточ-
нив конкретных параметров.

«Известия» также направили за-
прос в аппарат Александра Новака.

Среди предложенных ТПП мер — 
внедрение системы единого опера-
тора по контролю над рынком СУГ, 
системы цифрового учёта газовых 
баллонов, разработка программы 
изъятия устаревших и неисправных 
ёмкостей из обращения. Также Тор-
гово-промышленная палата высту-
пает за организацию постепенного 
оснащения конструкции ёмкостей 
современными безопасными запор-
ными устройствами и лицензирова-
ние профессиональных участников 
рынка.

Введение единой автоматизиро-
ванной информационной системы 
учёта баллонов СУГ могло бы обе-
спечить отслеживание их техсосто-
яния и движения с момента выпуска 
до утилизации, а также ввести кон-
троль над своевременностью про-
ведения технического освидетель-
ствования, обслуживания и ремонта 
такого оборудования, согласились 
в Минэнерго.

В ведомстве также добавили: се-
годня необходимо разработать бо-
лее чёткие правила для организаций, 
занимающихся освидетельствова-
нием таких баллонов.

— Необходимо ввести цифро-
вой учёт баллонов СУГ по анало-
гии с обязательной маркировкой 
средствами идентификации в рам-
ках создания и функционирования 
государственной информационной 
системы мониторинга за оборотом 
таких товаров, — заявили в Мин-
энерго.

ЧП с газобаллонным оборудова-
нием уже не раз приводили к челове-

ческим жертвам, писали «Известия». 
Так, в декабре 2022 года в Новоси-
бирске из-за взрыва в машине об-
рушились гаражи, один человек по-
гиб, ещё десять пострадали. В том же 
месяце сообщалось об аналогичном 
происшествии в Волгограде, в ре-
зультате погиб ребёнок.

Пом и мо а вари й с ма ш и на-
ми с ГБО периодически происхо-
дят и взрывы газа в жилых домах. 
Один из последних случаев прои-
зошёл 9 марта в многоквартирном 
доме в Чите, в результате разруши-
лись квартиры на четвёртом и пя-
том этажах в двух подъездах. Как 
писали СМИ, причиной могло стать 
нарушение герметичности ёмкости 
в доме.

В России сейчас в обращении на-
ходится до 50 млн газовых баллонов, 
80% которых требует замены, сооб-
щали в Госдуме.

— Проблема использования газо-
вых баллонов появилась не сегод-
ня, она накапливалась. На комите-
те по предпринимательству в сфере 
ЖКХ в течение четырёх лет поднима-
лись вопросы, связанные с их без-
опасным использованием в быту, — 
сказал председатель этого комитета 
ТПП Андрей Широков.

За последние девять лет количе-
ство взрывов, вызванных недобро-
совестным использованием ГБО, вы-
росло в 5,5 раза — до 322, рассказал 
«Известиям» генеральный дирек-
тор компании «Газовый вектор», за-
меститель председателя комите-
та ТПП по предпринимательству 
в сфере жилищного и коммуналь-
ного хозяйства Андрей Вычужанин. 
Отсутствие на госуровне едино-
го регулятора рынка СУГ и неак-
туальная нормативная база соз-
дали благоприятную почву для 
роста теневого оборота газа и бал-
лонов, подрывающего работу офи-
циальных участников рынка, доба-
вил он.

— Из ранее существовавших 
85  субъектов ежегодно взрывы 
происходили более чем в 75, то есть 
практически на всей территории 
России. Удивительно, но лидерами 
по количеству взрывов баллонов за-
частую становятся регионы, показа-
тели газификации которых превы-
шают 80–85%. Из этого следует, что 
ими активно продолжают пользо-
ваться в быту, строительстве, про-
изводственных процессах по всей 
стране, что подтверждает необхо-
димость государственного регули-
рования рынка СУГ, — подчеркнул 
Андрей Вычужанин.

Повышение безопасности при ис-
пользовании баллонов СУГ может 
быть достигнуто только за счёт про-
ведения целого комплекса меропри-
ятий технического, организацион-
ного и правового характера, сказал 
«Известиям» советник генерально-
го директора АО «Гипрониигаз» Ми-
хаил Недлин. Проблему роста ава-
рийности при использовании такого 
оборудования нужно решать ком-
плексно, не ограничиваясь только 
мерами ужесточения законодатель-
ства, заключил он.

Наиболее частые  
нарушения — само
вольный демонтаж  
баллонов, установка  
дополнительных дета
лей, применение огня 
для обнаружения  
утечек

Пьесы Островского для Юрия Соломина — то, на чём уже второй век  
стоит русский репертуарный театр
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слой покрывает буквально всё. «Про-
сто какие-то Помпеи XXI века», — пи-
шут в комментариях.

Вулканический пепел особенно 
опасен для людей с бронхолёгочны-
ми заболеваниями, в том числе астмой, 
предупредила врач общей практики 
компании «Доктор рядом» Екатерина 
Серебренникова.

— Мелкие частицы пепла, проникая 
в лёгкие, могут вызывать воспаление 
даже у здоровых людей, не имеющих 
бронхолёгочных заболеваний. После 
подобных инцидентов можно ожидать 
роста бронхолёгочных заболеваний 
в регионе, — считает она.

При вдыхании пепла могут возни-
кать аллергические реакции, добави-
ла врач.

— Поэтому обязательно нужно но-
сить маску, дома размещать увлажни-

тели воздуха, не открывать окна. Без 
особой необходимости не выходить 
на улицу. Если выйти на улицу необ-
ходимо, то верхнюю одежду не следует 
вносить в дом. Рекомендуется промы-
вать после посещения улицы слизи-
стые носа физиологическим или со-
левым раствором, — посоветовала она.

После окончания выбросов пепла 
следует провести полную влажную 
уборку дома, причём в респираторе, 
подчеркнула Екатерина Серебренни-
кова.

Долгосрочным последствием из-
вержения вулкана Шивелуч на Камчат-
ке может стать небольшое изменение 
средней температуры на всей планете, 
считают климатологи. Это произой-
дёт из-за затемнения Земли от Солнца.

Продукты извержения задержива-
ются в атмосфере, только если они по-

падают в стратосферу — то есть на вы-
соту 10–15 км, рассказал климатолог 
Алексей Кокорин. В случае Шивелуча 
столб пепла достиг 20 км.

— Какой-то эффект глобального 
похолодания, конечно, будет. Макси-
мальная оценка –0,1 °С в течение года. 
Темпы глобального потепления у нас 
+0,2 °С за десять лет. Получается, этот 
процесс притормозится, но кратко-
срочно, — прогнозирует он.

При этом действующих вулканов 
на Камчатке ещё не менее полутора де-
сятков, напомнил Алексей Собисевич.

— Период активности у вулка-
нов может длиться десятки, сотни 
и даже тысячи лет. Они живут в сво-
ём собственном времени. Шивелуч 
очень молодой вулкан, ему примерно 
пятьдесят тысяч лет от роду, поэтому 
от него ожидать спокойного режима 

извержения не приходится, — пояс-
нил специалист.

Если вулканы будут активнее из-
вергаться, это может затормозить гло-
бальное потепление, но не предотвра-
тит его, заверил Алексей Кокорин.

— В тот момент, когда извержения 
прекратятся, случится резкий рывок 
температуры вверх, — считает он.

В качестве примера он привёл пе-
риод начала 2000-х годов, когда в раз-
ных частях света произошло несколь-
ко масштабных извержений вулканов. 
Это привело к тому, что глобальное по-
тепление замедлилось после резкого 
роста в 90-х годах. Однако после осе-
дания пыли случился резкий рывок 
показателей вверх, напомнил специ-
алист. Так что в борьбе с глобальным 
потеплением вулканы точно не помо-
гут, резюмировал климатолог.
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Не делить, но создавать

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Г лава государственного банка ВТБ 
Андрей Костин нашёл дополни-

тельное финансирование размером 
в 70 трлн рублей для формирования 
новой экономики. И не через много-
кратное повышение налогов, а так-
же введение новых или колонизацию 
Марса, например. Чем и поспешил по-
делиться с общественностью в своей 
недавней колонке. Достаточно пере-
запустить программу приватизации, 
а государству активнее занимать, пе-
рестав гордиться низким уровнем дол-
га, и правильно распределять получен-
ные средства.

Если бы наша страна вместе с упо-
мянутым банком не находилась под 
жесточайшими санкциями, то кто зна-
ет, возможно, такое смелое и внезап-
ное предложение рассматривалось бы 
как явная заявка на Нобелевскую пре-
мию по экономике или даже местами 
по физике. Но как минимум странно 
затевать революционные изменения 
в момент, когда именно весомое поло-
жение государства в ВВП, а не бизнесе, 
кстати (но об этом позже), позволило 
пережить пандемическую изоляцию, 
а также последствия беспрецедент-
ных санкций.

«В ситуации “до февраля” о преи-
муществах и недостатках очередно-
го этапа приватизации можно было бы 
дискутировать. Однако сегодня — вре-
мя действовать», — пишет глава одного 
из крупнейших банков страны. Прямо 
ленинское — «вчера было рано, завтра 
будет поздно».

Ещё один момент: в колонке Ан-
дрея Костина есть только впечатляю-
щая цифра — 70 трлн рублей. В неё, как 
ясно из мнения, входит не только по-
вышение госдолга, но и доходы от но-
вой приватизации.

Сам глава ВТБ признаёт, что по-
сле 2014 года программа приватиза-
ции почти сошла на нет. И не от без-
действия ответственных за неё лиц. 
Просто желающих купить поубави-
лось. В последние перед пандеми-
ей годы за счёт продажи государ-
ственных активов удавалось привлечь 
в лучшем случае около 13 млрд, а уже 
на 2021/2022-й прогнозировались 
какие-то 3–4 млрд в год.

Кто, как не глава одного из круп-
нейших банков, должен понимать, что 
цена формируется за счёт соотноше-
ния предложения и спроса. И смысла 
нет на низком спросе раздавать обе-
сценившиеся активы «безвозмездно, 
то есть даром».

Напрашивается очевидное — по-
купателями государственного иму-
щества могли бы выступить топы са-
мих госкомпаний, которые за цену 
малую изменили бы свой статус с ру-
ководителей на собственников. Не че-
рез народные же IPO, печальный опыт 
одного из которых в 2007 году имел, 
например, ВТБ. Нет, сначала всё было 
хорошо — разместились по 13,6 копей-
ки за акцию, хотя изначально экспер-
ты говорили о 6–7. Но только прибы-
лей эта акция инвесторам из народа 
не принесла. Или другой вариант — по-
чему бы госбанку при господдержке 
не прикупить подешевевшие произ-

водственные активы? Но это уже, как 
вы понимаете, перекладывание из од-
ного кармана в другой, а не привати-
зация.

Понятно, что после 2007 года мно-
го воды утекло и развилась бир-
жа, но если разместить большое ко-
личество акций госкомпаний, то что 
мы увидим на торгах? Правильно — 
большие объёмы покупок задёшево.

Но главное — как ни странно, 
но столь порицаемая система госкапи-
тализма, против которой призывали 
бороться на всех уровнях за счёт сни-
жения доли государства в экономике, 
оказалась наиболее устойчивой к по-
следним кризисам. Скажем, по итогам 
2020 года ВВП России снизился на 3,1%, 
а это ощутимо меньше, чем в США, где 
падение составило 3,5%, и значитель-
но ниже, чем в ЕС, где экономика рух-
нула на 5,9%.

Во многом это можно объяснить 
большим присутствием в структу-
ре ВВП развитых стран услуг малого 
и среднего частного бизнеса. Закры-
тие границ, ресторанов, юридических 
контор мгновенно отбросило населе-
ние этих государств по другую сторо-
ну благосостояния.

Увы, последствий изоляции не уда-
лось избежать и нам, но именно база 
в виде государства помогла продер-
жаться в самый трудный период и из-
бежать системного роста безрабо-
тицы. Похожая картина наблюдается 
и сейчас, когда на нашу экономику да-
вят санкции. Так стоит ли отказывать-
ся от этого преимущества и дробить 
бизнес, делая его более уязвимым 
в нынешней ситуации? Сомнительно.

Но так ли велика доля государства 
в бизнесе, как её принято показывать. 
Все мы привыкли оперировать данны-
ми, которые публиковал и глобальный 
МВФ, и наша родная отечественная 
ФАС, — доля государства составляет 
примерно 70% ВВП.

Да, это так, но не нужно забывать, 
что около половины ВВП составляют 
зарплаты, треть которых приходит-
ся на бюджетников. При этом доля го-
сударства в производстве составляет 
лишь треть. Поэтому такой ли у нас го-
сударственный капитализм — тот ещё 
вопрос. Вопрос ещё и в том, что плани-
руют выставить на продажу.

Любопытно, что в новых услови-
ях не сработал даже фактор влияния 
конкуренции на цены. Если посмо-
треть на происходящее с инфляци-
ей в США, Европе, то мы увидим, что 
этот принцип работает в, грубо говоря, 
мирное, стабильное время, а в период 
глобальных потрясений включаются 
иные механизмы.

Ещё из важного — можно много го-
ворить о том, что экономика нуждает-
ся в деньгах. Нет, они никогда никому 
не мешали, но она прежде всего нуж-
дается в эффективности. По мнению 
главы ВТБ, частный бизнес накопил 
достаточно опыта, чтобы реализовы-
вать такие задачи. Так что же мешает?

Перезапуск приватизации, прорыв 
и прочее — это, конечно, красивые сло-
ва. Но их на хлеб не намажешь и кар-
тошки за них не купишь. Разрушить 
старое можно быстро, а вот постро-
ить новое...

Очевидно, что сейчас экономи-
ке нужно не рушить старые стены — 
их нужно поддерживать и укреплять, 
заливая бетоном образовавшиеся 
дыры. И это делать придётся, посколь-
ку со временем, проходящим с начала 
санкций, мы всё чаще будем эти дыры 
обнаруживать в виде закончивших-
ся запчастей, износа оборудования 
и прочего.

Поэтому, может, сейчас не вре-
мя делить уже имеющееся, а пытать-
ся создавать новое? А то первый вари-
ант мы уже проходили в 90-е прошлого 
века и помним, чем это закончилось. 
Не прорывом, нет. Переделом.

Монетная политика
При сохранении ставки ФРС биткоин взлетит 
до $40–50 тысяч

Мария Колобова

К урс биткоина в этом году может до-
стичь $40–50 тыс. в случае снижения 

уровня инфляции в США и сохранения 
ставки ФРС, прогнозируют опрошенные 
«Известиями» эксперты. 11 апреля бит-
коин подскочил выше $30 тыс., что объ-
ясняется тревогами относительно затя-
нувшегося банковского кризиса в США, 
увеличением аппетитов к риску и готовя-
щимся обновлением в сети Ethereum. Не-
гативный фактор, который в дальнейшем 
будет влиять на котировки, — ужесточе-
ние регулирования крипторынка. Это мо-
жет привести к банкротству ряда крупных 
игроков, что отразится на всём секторе.

Курс биткоина превысил $30,2 тыс. 
впервые с июня 2022-го. За день — 
с 10 по 11 апреля монета подорожала поч-
ти на $2 тыс., или на 7%. А капитализа-
ция цифровых валют достигла $1,2 трлн, 
обновив максимум за аналогичный пе-
риод. По состоянию на 18.00 11 апреля 
цена главной криптовалюты составля-
ла $30 тыс.

Одной из главных причин подоро-
жания биткоина стали тревоги относи-
тельно размаха и продолжительности 
банковского кризиса в США, считает 
аналитик ФГ «Финам» Леонид Делицын. 
Он пояснил: например, на прошлой не-
деле глава банка JP Morgan Джереми 
Даймон в ежегодном письме акционе-
рам предупредил о долговременных 

последствиях этого кризиса. А три дня 
назад миллиардер Илон Маск сообщал 
в Twitter о рисках перетока триллионов 
долларов из кредитных организаций 
в фонды денежного рынка (они вклады-
вают средства клиентов в различные 
инструменты, в том числе краткосроч-
ные долговые ценные бумаги, например 
гособлигации США).

Инвесторы реагируют на подоб-
ные мнения и перераспределяют ак-
тивы. В случае с твитом большая часть 
средств перетекла в упомянутые фон-
ды, но часть направили и в цифровые ва-
люты, отметил эксперт.

За последнюю неделю приток 
средств в финансовые продукты, свя-
занные с криптой, составил $57 млн, рас-
сказал аналитик «РынкиДеньгиВласть» 
Сергей Раманинов. По его словам, это 
связано с тем, что люди продолжают ис-
пользовать такие инструменты для пе-
рераспределения активов и снижения 
рисков, особенно в условиях проблем 
в банковской системе США и надвига-
ющегося мирового кризиса.

Встречный риск
A Также экономику поддер-

жат инвестиции — как госу-
дарственные, которые уже значитель-
но выросли в 2023 году, так и частные. 
Максим Решетников также отметил, что 
государство готово взять на себя часть 
рисков инвесторов — через механизм 
поручительств институтов развития, 
соглашения о защите и поощрении ка-
питаловложений, фабрику проектного 
финансирования.

Среди других задач министр назвал 
укрепление рыночных институтов, со-
хранение эффективности бюджетных 
расходов, в том числе инвестиционных, 
снижение административных издержек 
для бизнеса на фоне внешнего давления 
и ориентацию на сбалансированную та-
рифную политику.

Главной внешней угрозой Максим 
Решетников назвал рецессию в миро-
вой экономике. Финансовые проблемы 
крупных американских и европейских 
банков и меры по их поддержке повы-
шают вероятность такого сценария, от-
метил он. Однако министр считает, что 
на российский финансовый рынок в те-
кущих условиях влияние этих факторов 
будет ограниченным.

— Сохраняются и риски ужесточения 
санкционного давления. Прежде всего 
вторичных санкций и давления на внеш-
них партнёров. Тут выход один — фор-
мирование независимой инфраструкту-
ры расчётов, — пояснил министр.

Среди внутренних рисков главным 
Максим Решетников назвал дефицит 
на рынке труда.

— Мы должны максимально сконцен-
трировать усилия на повышении про-
изводительности труда, гибкости рын-
ка и перераспределении рабочей силы 
между регионами и отраслями, — отме-
тил он.

Максим Решетников добавил, что 
в этом году экономика будет развивать-
ся более динамично, чем ранее ожида-
лось, а главными источниками её роста 
станут потребительский спрос и инве-
стиции. По его словам, прогноз на 2023–
2026 годы находится в финальной ста-
дии разработки.

Министр также подчеркнул важ-
ность обсуждения экономических вы-
зовов с экспертным сообществом, от-
метив, что подобные конференции 
выступают «сверкой часов».

Финансовые проблемы зарубеж-
ных банков не окажут сильного влия-
ния на российский рынок, однако мо-
гут возникнуть технические проблемы, 
связанные с расчётами, отметила заве-
дующая кафедрой «Государственное 
и муниципальное управление» Финан-

сового университета при правитель-
стве РФ Ольга Панина.

Вместе с тем, если уровень экономи-
ческой активности в развитых странах 
снизится, это может оказать незначи-
тельное воздействие на спрос, россий-
ский экспорт и на объёмы параллельно-
го импорта, отметила она. Ольга Панина 
добавила, что для экономики продол-
жают быть актуальными такие риски, 
как сохраняющиеся технологические 
ограничения, слабость внешнего спро-
са и нехватка работников.

В 2022 году почти 80% компаний 
столкнулось с дефицитом линейного 
и массового персонала, рассказал «Из-
вестиям» заместитель генерального ди-
ректора сервиса «Работа.ру» Александр 
Ветерков. Также со стороны работо-
дателей наблюдается высокий спрос 
на представителей рабочих специаль-
ностей — токарей, электриков, фрезе-
ровщиков, а также инженеров.

Пока не удалось в полной мере вос-
полнить нехватку и IT-специалистов, 
отметил эксперт ЦСР Асхаб Индарбаев. 
Одним из факторов недостатка кадров 
на рынке труда он назвал уход ряда за-
рубежных компаний и при этом запуск 
новых фирм, что влечёт за собой необ-
ходимость активного поиска и набора 
сотрудников.

Главный эксперт по рынку труда 
hh.ru Наталья Данина отметила, что 
по итогам первого квартала наиболее 
сложная ситуация с нехваткой кадров 
наблюдается в сфере добычи сырья 
(0,5 резюме на одну вакансию), в ра-
бочем персонале (одно резюме на ва-
кансию), в медицине и строительстве 
(по 1,3 резюме на вакансию).

Если в прошлые годы решение проб-
лемы дефицита на рынке труда было 
заботой HR-подразделений, то сейчас, 
в условиях существенного сокращения 
численности и исторически низких по-
казателей безработицы, она уже стано-
вится большим вызовом для экономи-
ки, подытожила эксперт.

Проблему нехватки кадров нужно ре-
шать комплексно — увеличивать финан-
сирование образования, здравоохране-
ния, а также науки, считает директор 
Центра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Кроме 
того, нужно увеличивать вложения в че-
ловеческий капитал, а также выстраи-
вать открытую экономику.

По словам эксперта, хотя риски ми-
ровой рецессии важно учитывать, веро-
ятность наступления этого сценария — 
не более 60%. И российские власти уже 
предпринимают меры для минимиза-
ции потенциальных последствий.

От чистого листа
Типографии нашли замену бумаге из Европы в Китае и Турции

Вера Кузьмина

Российские типографии начали заку-
пать бумагу в Китае и Турции вместо 

европейской. Об этом «Известиям» рас-
сказали в Союзе полиграфистов Санкт-
Петербурга и трёх крупных компаниях. 
Выход на эти рынки связан с дефицитом 
востребованных видов мелованной бу-
маги внутри страны и ежемесячным ро-
стом цен на неё на 7–10% у единственно-
го отечественного поставщика «Илим». 
Впрочем, в Минпромторге считают, что 
такая ситуация кратковременна, а наши 
производители готовы полностью обе-
спечить внутренний рынок.

Российские типографии нача-
ли закупать бумагу в Китае и Тур-
ции. Об этом «Известиям» расска-
з а л и в Союзе пол и г рафис т ов 
Санкт-Петербурга. Например, в эти 
страны вышла Красногорская типо-
графия, сообщил «Известиям» её ген-
директор Павел Мелихов. По его дан-
ным, сейчас в компании на поставки 
из КНР приходится 35% мелован-
ной бумаги, и эта доля будет расти, 
а в Турции в этом году была закупле-
на первая партия продукции.

Китайскую бумагу приобретает 
и организация «Печатных дел мастер», 
сказал её директор по развитию Вла-
димир Масликов. Интерес к продук-
ции из КНР есть и у типографии «Га-
рант», рассказал её владелец Сергей 
Зюганов.

Выход в новые страны логичен, счи-
тают участники рынка. При этом рос-
сийские типографии в условиях дефи-
цита бумаги и роста цен на неё начнут 
искать партнёров не только в Турции 
и Китае — для них могут представлять 
интерес поставки, например, из Индо-
незии, считает исполнительный ди-
ректор Союза полиграфистов Санкт-
Петербурга Ирина Ивкина.

Но участники рынка отмечают: 
в работе с новыми странами немало 
проблем. Бумага из Китая идёт в Рос-
сию довольно долго, ожидание может 
достигать шести–восьми месяцев, ска-
зал Владимир Масликов.

Кроме того, поставщики из КНР 
установили довольно большой объ-
ём продукции, минимальный к закуп-
ке, добавил Сергей Зюганов. Это тре-
бует от типографий значительных 
средств — суммы порой неподъёмные, 
уточнил он. Проблему подтвердили 
и в Красногорской типографии. В ито-
ге, чтобы осуществить закупку товара 
в Китае, отечественные компании вы-
нуждены объединяться и оформлять 
один общий заказ, который они рас-
пределяют между собой уже при по-
лучении товара в Москве, рассказал 
Павел Мелихов.

При таком формате работы с китай-
скими фабриками у российских типо-
графий нет возможности контролиро-
вать качество, отметили представители 
сразу нескольких компаний. Например, 
был случай, когда поступали партии бу-
маги, от которой шёл едкий запах хи-
мии, что недопустимо, пояснил Сергей 
Зюганов.

Для налаживания бесперебойных 
поставок товара с новых рынков необ-
ходимо много времени, отметила Ири-
на Ивкина. Но ситуация с дефицитом 
касается не только бумаги — в перспек-
тиве отрасль может столкнуться с про-
блемами в ремонте оборудования, ведь 
90% техники в полиграфии из недруже-
ственных стран, уточнила она.

Выход российских компаний на но-
вые рынки — вынужденная мера, она 
связана с дефицитом востребован-
ных видов мелованной бумаги «Омела» 
внутри страны. Её производит един-
ственная организация в РФ — «Илим», 
рассказали участники отрасли. Вто-
рая — «Кама» — предлагает мелованные 
листы несколько другого типа, меньшей 
плотности.

«Омела» — чистоцеллюлозная ме-
лованная бумага, очень белая и яркая. 
Наиболее востребованный тип самой 
высокой плотности 200 г/м2. Она создана 

для производства печатной продукции 
высокого качества — журналов, обло-
жек, листовок и др., сказал «Известиям» 
представитель компании «Типография 
1». При этом сейчас этого вида товара 
на рынке практически нет.

Дефицит возник ещё в 2022-м и был 
вызван приостановкой поставок этой 
продукции из европейских стран 
на фоне санкций, пояснили в компании. 
Это привело к значительному росту цен. 
В типографиях «Известиям» сообщили: 
стоимость бумаги с начала года ежеме-
сячно увеличивается на 7–10%.

Участники рынка отмечают, что про-
изводитель «Илим» реализует свою про-
дукцию только через дистрибьюторов. 
А они на фоне дефицита товара повы-
шают цены, сказал гендиректор Крас-
ногорской типографии Павел Мелихов.

Так, за последний месяц поставщик 
«Петробумага» поднял цену на «Омелу» 
на 9%, до 120 рублей за килограмм, рас-
сказали в «Типографии А1». При боль-
ших объёмах закупки такой рост сто-
имости очень значительный — многие 
организации могут уйти в минус, уточ-
нили в компании.

«Известия» направили запрос 
в «Илим».

— Проблему с постоянным ростом 
цен могли бы решить прямые договоры 

с «Илимом», но на предложения бизне-
са о таком сотрудничестве в компании 
не отвечают. Наше предложение рас-
сматривают уже полтора месяца. Минус 
этой ситуации заключается ещё и в том, 
что у дистрибьюторов получить оплату 
в рассрочку не удаётся, — рассказал Па-
вел Мелихов.

Он добавил: раньше такой проблемы 
не было, так как закупки бумаги за рубе-
жом осуществлялись напрямую у про-
изводителя, например у финских ком-
паний.

В Минпромторге предполагают, что 
рост цен носит кратковременный харак-
тер. В ведомстве отметили: два круп-
нейших изготовителя мелованной бу-
маги — «Илим» и «Кама» — полностью 
готовы обеспечить внутренний рынок. 
А там, где есть зависимость от импорт-
ных комплектующих, отечественные 
игроки уже перенастроили свои логи-
стические цепочки, нашли альтернатив-
ных поставщиков.

В некоторых случаях они перешли 
на другие технологии с применением 
более доступных химикатов или отка-
зались от них вообще, добавили в Мин-
промторге. Кроме того, некоторые ком-
бинаты приступили к возобновлению 
собственного производства, сказали 
в ведомстве.
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День космонавтики

Обстановка по требованию
Замена МКС поможет в освоении Луны

Ольга Коленцова

Летом стартует автоматическая меж-
планетная станция «Луна-25» — глав-

ная задача этого аппарата заключается 
в мягкой посадке на поверхность спутни-
ка Земли. Место для следующих станций 
«Луна-26» и «Луна-27» будет подбираться 
с учётом возможности возведения базы 
и нахождения космонавтов. Освоению 
будет способствовать Российская орби-
тальная станция, которая заменит МКС 
космонавтам. Учёные намерены полу-
чить уникальные сведения о наличии 
там воды и возможности копать пеще-
ры в лунном грунте для создания защиты 
от радиации. По словам экспертов, спут-
ник Земли станет отличной тренировоч-
ной площадкой и источником ценных ре-
сурсов, необходимых для электроники.

С момента первого полёта человека 
в космос прошло 62 года. Сейчас перед 
людьми стоят новые цели, одна из них — 
освоение Луны. «Известия» пообщались 
с российскими учёными и расспросили 
их о перспективах в данном направлении.

Автоматическая межпланетная станция 
«Луна-25» должна стартовать в середине 
июля 2023 года, потом намечены проек-
ты «Луна-26» и «Луна-27». Это беспилот-
ные миссии, цель которых установить на-
личие тех или иных веществ на спутнике 
Земли, провести предварительные иссле-
дования и ряд экспериментов. Аппараты 
будут высаживаться на поверхность, со-
бирать данные и анализировать их на ме-
сте. Перемещаться по поверхности и воз-
вращаться обратно они не станут.

— Главная задача станции «Луна-25» — 
осуществить мягкую посадку на спутни-
цу Земли, ведь последняя такая миссия 
состоялась в 1976 году, — рассказал док-
тор физико-математических наук, про-
фессор РАН, заведующий лабораторией 
ИКИ РАН Максим Литвак. — Вторая цель 
заключается в том, чтобы станция про-
жила достаточное время на поверхно-
сти Луны и все научные приборы сняли 
нужные данные и проанализировали их.

Как рассказал учёный, «Луна-25» сядет 
в районе южного полюса, на широте 70 
градусов, где ещё ни один прибор не ра-
ботал, информация о грунте в этих ме-
стах будет получена впервые.

— Задачи «Луны-26» и «Луны-27» — про-
должение проведения научных экс-
периментов, — пояснил Максим Лит-
вак. — На них будет стоять ещё больше 
аппаратуры, высаживаться они будут 
на других широтах. Место будет подби-
раться с учётом возможности создания 
там лунной базы и высадки российских 
космонавтов. На данный момент задачи 
для этих миссий обсуждаются.

Пилотируемые полёты, по предпо-
ложению экспертов, должны начаться 
с 2030 года. Причём поспособствовать 
их реализации может РОС — Российская 
орбитальная станция, запуск модулей кото-
рой планируется в период 2027–2030 годов.

— Орбита РОС лежит в такой плоско-
сти, что сделать с неё космической бук-
сир до Луны можно с минимальными 
энергетическими затратами, — пояс-
нил кандидат физико-математических 
наук, заведующий лабораторией ме-
тодов и средств обеспечения радиаци-
онной безопасности при космических 
полётах ИМБП РАН Вячеслав Шурша-
ков. — Скорее всего, речь в данном слу-
чае будет идти о беспилотных проектах. 
Высота орбиты новой станции поможет 
лучше изучить космическое излучение 
и его воздействие на биологические ор-
ганизмы, так как оно похоже по составу 
и мощности на то, что ждёт нас на Луне.

По мнению доктора физико-матема-
тических наук, декана факультета кос-
мических исследований МГУ им. М.В. 
Ломоносова Василия Сазонова, созда-
ние РОС — важный шаг на пути к осво-
ению Луны.

— Российская орбитальная станция 
будет располагаться на наклонении 
96,8 градуса, высота её расположения 
пока обсуждается, диапазон составля-
ет от 368 до 819 км, — рассказал учёный. — 
Слишком высоко станцию запускать на-
кладно с точки зрения экономии, и она 
обязательно должна быть посещаемой. 
Но, с другой стороны, чем больше вы-
сота, тем больше исследований в пла-
не воздействия радиации на различные 
объекты можно провести.

Следует учитывать, что Луна — это 
спутник Земли, но не планета. В отли-
чие от Марса, она совсем не имеет соб-
ственной атмосферы. Поэтому на Луне 
достаточно высокий уровень радиации, 
источник которой, как и для остальных 
объектов Солнечной системы, — косми-
ческие лучи.

— На Земле уровень радиации составля-
ет порядка одного миллизиверта в год, — 
пояснил Вячеслав Шуршаков. — На орби-
те МКС за год человек получает в среднем 
около 220 миллизиверт. На поверхности 
Луны доза радиации в два раза больше, 
чем на орбитальной станции.

«Если хотите стать 
миллионером,  
то вам точно  
не в космонавты»
Герой России Евгений Тарелкин — о съёмках на МКС,  
чаепитии с Путиным и голодных американцах

Зоя Игумнова

В космос его взяли, потому что был здоро-
вый и красивый — как Юрий Гагарин. Он хо-

тел стать Генеральным секретарём ЦК КПСС, 
но мечта о полётах оказалась сильнее. Герой 
России Евгений Тарелкин уверен, что пребы-
вание на МКС — это не шоу, а серьёзная работа, 
и потому к съёмкам фильмов в невесомости 
относится отрицательно. Накануне професси-
онального праздника 115-й российский кос-
монавт поговорил с «Известиями» и расска-
зал, почему американцы на международной 
станции постоянно выпрашивают еду у кол-
лег из РФ, из-за чего современные покорители 
звёзд вооружены лишь крестовой отвёрткой 
и что бы сделал, будь он политиком.

Как вы отмечаете День космонавтики?
Знаете, этот праздник для космонавта — 

как праздник для ломовой лошади. Мы в этот 
день не празднуем, а ездим по всей стране. 
Слетал в космос — будь добр, отработай. 
Шучу. Но мне это общение в радость. Про-
сто День космонавтики у нас не только 12-го, 
а весь апрель. Дома я не нахожусь.

Близкие вас теряют на этот месяц?
Однозначно.

Когда вам вручили Звезду Героя, для вас это 
было ожидаемым событием или приятным 
сюрпризом?

Всем, кто летает в космос, дают Звезду Ге-
роя. По большому счёту каждый полёт — не-
штатный. Когда только космонавтика начинала 
развиваться, указ о присвоении был подписан, 
как только космонавт на орбиту попадал. Че-
ловек приземлялся уже Героем. А сейчас не-
множко по-другому. Я получил Звезду через 
полтора года после приземления.

Бюрократия?
Да. Документы ходят по инстанциям. Та-

кая вот бюрократия. Поэтому перегораешь, 
пока ждёшь. И в какой-то момент позвонили 
и сказали: «Послезавтра в красивой одежде 
в Кремль». И всё.

Кто вам вручал эту Звезду?
Владимир Владимирович Путин, сам.

А что он вам говорил, когда вручал?
«Евгений Игоревич, спасибо за работу», — 

сказал президент. Он в общении очень при-
ятный человек. Мне повезло, я раза четыре 
был на праздниках, на которых присутство-
вал Владимир Владимирович. Иногда пили 
чай, разговаривали. Президент у нас — насто-
ящий офицер. Как я примерно (улыбается). 
Я, конечно, загнул.

А может, у вас была мечта стать президентом?
Президентом не хотел, а вот Генераль-

ным секретарём ЦК КПСС мечтал быть. Было 
у меня в детстве такое желание — потеснить 
Брежнева. Но недолго. Всё-таки лётчиком мне 
хотелось быть больше.

Где вы учились?
Ейское высшее авиационное училище. По-

том закончил Военно-воздушную академию 
им. Ю.А. Гагарина в Монино.

Вы уже тогда строили планы на отряд космо-
навтов?

Нет. После окончания академии меня рас-
пределили в Центр подготовки космонавтов 
в лётно-испытательное отделение. Там за-
нимаются всеми экстремальными видами 
подготовки: полёты, невесомость, парашют-
ные прыжки, выживание в суровых условиях. 
Шесть лет я был там инструктором. А в 2003-м 
объявили набор в отряд космонавтов. И я по-
шёл в него. Цели пойти туда не было. Просто 
решил — а почему бы не попробовать?

Объявление о наборе в отряд на стенке висе-
ло?

Нет. Тогда были целевые наборы. То есть 
нужда была в космонавтах. И набирали во-
енных или гражданских, работавших в РКК 
«Энергия». Причём у гражданских должна 
была быть учёная степень. А для военных — 
чтобы здоровый был.

Вы были из здоровых военных?
Я и здоровый был, и самый красивый. По-

этому и взяли (смеётся).

Равнение на Гагарина? Такой же красивый 
и обаятельный?
Однозначно. В космосе всегда равнение 
на Юрия Гагарина.

Вы сразу знали, что полетите на полгода, или 
вам говорили: «На недельку и обратно»?

Сразу. Когда назначают в экипаж, подго-
товка начинается за три года до полёта. Поэ-
тому то, что делать на станции, — эти страте-
гические планы известны заблаговременно. 
Единственное, у меня полёт должен был быть 
на два месяца дольше. Мы должны были ле-
теть 12 августа, а отправились в октябре. 
А вернулись в срок.

Вам выпал бонус — раньше вернуться домой.
Это не бонус. Наоборот — не повезло.

Почему?
Чем дольше, тем лучше. Мне нравится 

в космосе, затягивает. Есть такое понятие — 
адреналиновая зависимость. Когда человек 
начинает прыгать с парашютом, заниматься 
экстримом и через какое-то время это бро-
сает, то у него появляется огромное желание 
опять начать.

Да, там может быть неуютно, непривычно — 
невесомость. Но в этом-то весь смысл. Там 
натерпеться, настрадаться, а когда возвра-
щаешься домой, сразу чувствуешь разницу.

Член вашего экипажа Олег Новицкий вместе 
с коллегой Антоном Шкаплеровым снялся 
в фильме «Вызов». Может, если бы вы не по-
кинули отряд космонавтов, тоже попали бы 
в историю. Вы не жалеете?

Однозначно нет. Мне кажется, что тут, на-
оборот, Антону и Олегу не повезло.

Почему?
Всё-таки космос — это не шоу, там долж-

ны работать по-серьёзному. Моё отношение 
к этому не самое положительное.

То есть в космос надо лететь работать, зани-
маться наукой?

Да, работать. Понимаете, к этому полё-
ту очень долго готовился космонавт Андрей 
Бабкин. Причём он поступил в отряд ещё 
в 1997 году и все эти годы пытался полететь. 
Он учёный, кандидат технических наук, про-
фессионал из РКК «Энергия». Когда отправи-
ли в космос экипаж с режиссёром и актри-
сой, ему уже было 55 лет. Для него это был 
последний шанс. И, по сути, из-за того, что 
надо было снимать фильм, из экипажа убра-
ли Андрея Бабкина.

Всё-таки есть профессии, которыми долж-
ны заниматься только профессионалы. Пото-
му что бывают случаи, когда надо работать 
всему экипажу. Слава Богу, что в полёте всё 
штатно прошло. Но один профессиональный 
космонавт — это маловато.

Андрей Бабкин расстроился? Может, ему ком-
пенсацию за это выплатили и уверили, что сле-
дующий полёт — его?

Выплатили компенсацию сжатым возду-
хом и разрешили дорогу переходить на крас-
ный свет (улыбается). Я бы очень хотел, что-
бы Андрей всё-таки слетал. Но когда возраст 
под 60, полёт под вопросом.

Говорят, что в космос можно летать до 60 лет.
Говорить можно всё что угодно. Понима-

ете, есть статистика. Из всех, кто получает 
диплом космонавта, в космос отправляется 
только четвёртая часть. По большому счёту 
полёт — это огромная награда. Я 115-й, кто сле-
тал в космос, сейчас таких уже 125, наверное.

В космос огромный конкурс, борьба по-
стоянная — кто полетит, кто не полетит. Это 
не просто так: сидел, ждал — раз, и назначили. 
Ты должен постоянно учиться, следить за здо-
ровьем, показывать результаты. Человек, ко-
торый с детства мечтал, готовился. И вдруг 
в один момент — всё.

Наверняка с лётным составом работают, объ-
ясняют: «Вы, товарищи, готовьтесь, но знайте, 

что на место Гагарина тоже было двадцать че-
ловек, а полетел он один».

Конечно, все это понимают. Но не так обид-
но, когда тебя обошёл профи. Другой вопрос, 
когда взяли человека со стороны, посадили — 
и он полетел. Потому что за четыре месяца 
сделать космонавта невозможно.

Идея была в том, чтобы первыми снять кино 
в космосе. Пока Илон Маск не отправил туда 
Тома Круза. Ради этого можно и потесниться. 
Вы так не думаете?

Даже у них при их возможностях и вложе-
ниях в космос не стали этим заниматься. Мо-
жет, осознали, что с космосом не шутят?

Почему вы больше не стали летать? Не пото-
му ли, что надо дать шанс другим испытать это 
счастье?

Конечно. Я считаю, что надо быть честным. 
Можно, конечно, летать и по 150 раз в космос, 
но сейчас почти 40 человек готовых молодых 
космонавтов сидят в очереди. Надо им усту-
пать дорогу.

Раньше был лозунг, что мы в балете и в космо-
се впереди планеты всей. Он ещё актуален?

Сто процентов. И будет актуален. Потому 
что всё, что сейчас летает и будет летать ещё 
лет 20, — это технологии, разработки Сергея 
Павловича Королёва.

Космос — это российская зона влияния?
Космос, наверное, общий. Хотя там и гон-

ка была, но полетели-то мы первые.

А чем вы сейчас занимаетесь?
Есть такая Ассоциация Героев Россий-

ской Федерации. Возглавляет её Владимир 
Анатольевич Шаманов. Я в ассоциации отве-
чаю за патриотическое воспитание молодё-
жи. В 1990-х патриотизм и общение с молодё-
жью просто опустили ниже некуда. Поэтому 
сейчас многие из Героев ездят по стране и пы-
таются донести молодёжи зерно уважения 
и любви к нашей Родине.

Что вас больше всего расстраивает в общении 
с молодёжью?

У нас хорошая молодёжь. В том, что прои-
зошло, не их вина, а тех политиков, которые 
в 1990-х всё это допустили. Когда мы начали 
целовать наших заокеанских друзей. А как 
надо разрушить страну? Надо просто взять — 
и испоганить её историю. Взять эту молодёжь, 
задарить жвачками, сникерсами — и чтобы 
они не думали ни о чём, только о шмотках 
и о конфетах. Поэтому сейчас надо в первую 
очередь вот это восстанавливать. А молодёжь 
у нас замечательная.

Чем сейчас кормят в космосе?
С едой сейчас вообще замечательно. У нас 

буфетно-гастрономический приём. То есть 
на каждого космонавта есть рацион пита-
ния на 16 суток. Космонавты очень хорошо 
кушают.

Как в санатории?
Лучше. В санатории диетическое пита-

ние, а у нас — просто вкусная еда. Есть и рыба, 
и картошечка, и всё что хочешь. У российских 
космонавтов на МКС питание намного лучше, 
чем у американцев. Они постоянно у нас по-
прошайничают.

А как же еда в тюбиках? Прошлый век?
Их называют тубы. В них сейчас только 

горчица, мёд, джем. А по сути дела, да, про-
шлый век. Уже есть консервные баночки 
и сублиматы. В специальных пакетах с вы-
сушенной картошечкой, с кашей — космонавт 
их обогащает водой. И из сублимата получа-
ется замечательная еда.

А выпить есть возможность?
Выпить чаю?

Покрепче.
Нет. Космонавты не пьют.

Наверное, когда возвращаются домой, дают 
слабину?

Ну космонавты разные бывают. Но по боль-
шому счёту времени нет на выпивание. Пото-
му что после возвращения на Землю мы от-
читываемся за то время, которое провели 
в космосе. Разбор полётов идёт. У нас всё 
очень серьёзно. Некогда нам выпивать. А по-
том уже и не хочется.

Какую зарплату получают космонавты?
Если вы хотите стать миллионером, то вам 

точно не в космонавты.

« В КОСМОС ОГРОМ-
НЫЙ КОНКУРС, 
БОРЬБА ПОСТОЯН-

НАЯ — КТО ПОЛЕТИТ, КТО НЕ 
ПОЛЕТИТ. ЭТО НЕ ПРОСТО ТАК: 
СИДЕЛ, ЖДАЛ — РАЗ, И НА-
ЗНАЧИЛИ. ТЫ ДОЛЖЕН ПО-
СТОЯННО УЧИТЬСЯ, СЛЕДИТЬ 
ЗА ЗДОРОВЬЕМ, ПОКАЗЫВАТЬ 
РЕЗУЛЬТАТЫ
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Ураган Разин
«Магнитку» возглавил самый яркий специалист КХЛ

Алексей Фомин

З а две недели до завершения хок-
кейного сезона в России клубы 

КХЛ уже подводят итоги и делают ор-
гвыводы. В основном это касается се-
лекции на будущий чемпионат и тре-
нерских вопросов. Несколько команд 
уже объявило о резонансных назначе-
ниях. Один из самых ярких специали-
стов лиги Андрей Разин впервые по-
лучил шанс проявить себя в топ-клубе. 
После нескольких лет успешной работы 
в малобюджетной череповецкой «Се-
верстали» он возглавил магнитогорский 
«Металлург». Другой харизматичный 
тренер — Дмитрий Квартальнов — воз-
вращается в КХЛ после годичного пе-
рерыва: его пригласило минское «Ди-
намо». Об этих и других кадровых 
перестановках в клубах КХЛ — в мате-
риале «Известий».

Андрей Разин благодаря эпатаж-
ному поведению и ярким пресс-
конференциям ещё во времена рабо-
ты в ВХЛ стал персоной, появления 
которой всегда ждут в КХЛ. Первый 
его опыт на этом уровне с екатерин-
бургским «Автомобилистом» обер-
нулся успешным стартовым сезоном: 
малобюджетный на тот момент клуб 
вышел в плей-офф. По ходу второго се-
зона при новом руководстве с гораз-
до большими финансовыми возмож-
ностями наставник покинул команду.

В следующие два года Разин нена-
долго задерживался в «Югре» и «Ад-
мирале», а с конца 2018-го закрепился 

в «Северстали». Там крайне скромные 
кадровые и финансовые возможности, 
но зато 49-летний специалист получил 
полное доверие руководства и карт-
бланш на селекцию, совмещая долж-
ности главного тренера и генерально-
го менеджера.

В итоге три сезона подряд чере-
повецкий клуб уверенно пробивался 
в плей-офф, где несколько раз был бли-
зок к выходу во второй раунд, но вся-
кий раз сказывалось превосходство 
в составе со стороны соперников — 
дважды это было московское «Дина-
мо», а в марте нынешнего года «Се-
версталь» едва не выбила фаворита 
Кубка Гагарина столичный ЦСКА, лишь 
в седьмом матче пропустив армейцев 
дальше.

10 апреля Разин возглавил магни-
тогорский «Металлург», который рас-
торг контракт с Ильёй Воробьёвым. 
Предыдущий наставник год назад вы-
вел «Магнитку» в финал Кубка Гагари-
на, а до этого побеждал в этом турни-
ре в 2016-м. Но вылет во втором раунде 
от «Авангарда» (0:4) президент клуба 
Виктор Рашников посчитал провалом. 
Вместе с Воробьёвым должности ли-
шился директор и первый вице-пре-
зидент Сергей Ласьков.

Андрей Разин провёл в Магнитогор-
ске лучшие годы своей игровой карье-
ры. Вместе с «Металлургом» он дважды 
стал чемпионом России среди команд 
Суперлиги (1999, 2001) и дважды выи-
грал Евролигу (1999, 2000), а его атаку-
ющая связка с Александром Гольцем 

стала одной из самых ярких в исто-
рии нашего чемпионата. Как тренер, 
он не раз доказывал способность вы-
жимать максимум из слабых команд 
и раскрывать малоизвестных хокке-
истов, но теперь он впервые будет пы-
таться добиться успеха с топ-клубом, 
претендующим на трофей.

— Своей работой в «Северстали» 
Разин заслужил возможность по-
работать с клубом уровня «Магнит-
ки», — отметил в беседе с «Извести-
ями» двукратный обладатель Кубка 
Гагарина в составе «Динамо» Сергей 
Коньков. — Понятно, что перед «Ме-
таллургом» стоят самые высокие за-
дачи. И в этой связи Андрею Влади-
мировичу необходимо будет найти 
баланс во взаимодействии с опытны-
ми игроками и местной молодёжью. 
Но Разин способен привить команде 
самоотдачу, характер, способность 
бороться до конца. То, чего ей, воз-
можно, не хватало в прошедшем сезо-
не. Так что теперь всё зависит от того, 
как клуб сможет усилиться, какова 
будет ситуация с легионерами. Если 
получится собрать боеспособный со-
став, то всё может получиться. У «Ме-
таллурга» достаточно для этого воз-
можностей.

Минское «Динамо» рассталось 
с канадцем Крейгом Вудкрофтом. 
Он дважды приходил в команду. В пер-
вый раз удалось вывести белорусский 
коллектив в плей-офф. После ухода 
Крейга команде не удавалось повто-
рить успех три года.

Исправил ситуацию сам канадец 
после своего возвращения в 2019-м. 
Первый сезон был неудачным, но за-
тем он трижды выходил в плей-офф. 
Правда, последний выход дался очень 
непросто при больших трудностях 
с игрой. Но в Кубке Гагарина команда 
дала бой победителю «регулярки» пе-
тербургскому СКА, проиграв ему лишь 
в шести матчах (2:4).

«Нужно сохранить Яна спокойным»
Тренер Непомнящего Сергей Кишнёв — о талантах своего подопечного и первых партиях в борьбе за звание чемпиона мира

Тимур Ганеев

Я н Непомнящий в блестящем сти-
ле выиграл вторую партию матча 

за мировую шахматную корону про-
тив Дин Лижэня. Соперник признал по-
ражение уже на 30-м ходу. Счёт стал 
1,5:0,5 в пользу россиянина. Отлич-
ное начало встречи от российского 
претендента корреспондент «Изве-
стий» и «Спорт-Экспресса» обсудил 
с его тренером — гроссмейстером 
Сергеем Кишнёвым. Этот выдающий-
ся шахматный педагог сотрудничает 
с Непомнящим с 2013 года, подготовил 
его ко многим успешным турнирам. 
На чемпионском матче-2021 с Маг-
нусом Карлсеном в Дубае Кишнёва 
не было, но к противостоянию с Ли-
жэнем он вернулся в команду Яна. И, 
кажется, это сильно помогает россий-
скому гроссмейстеру.

В первой партии у Яна тоже был «голе-
вой момент». Он не расстроился, что 
упустил его и сыграл вничью?

Нет, Ян не расстроился. Там был 
сложный выбор. Можно было выи-
грать пешку одним или другим спо-
собом. Ян много считал и решил под 
цейтнот соперника сыграть активно. 
Психологически это не ошибка. Так 
сложилось, что в конкретной пар-
тии это не принесло плодов. Это как 
в футболе: сколько нужно создать го-
левых моментов, чтобы реализовать 
хотя бы один? Мы же видим, что даже 
Месси может не забить, выйдя один 
на один, или промахнуться с пеналь-
ти. Мы все люди. Стратегия Яна была 
в целом правильная.

Вторую партию Ян выиграл. Для 
него это было важно, с учётом того 
что до этого в чемпионских матчах 
(11 партий против Магнуса Карлсе-
на в Дубае-2021) он не выигрывал 
ни разу?

Да, первая победа в двух матчах — 
это очень важно.

Ян чувствует себя увереннее, чем в чем-
пионском матче двухлетней давности 
в Дубае? Он более раскрепощён?

Безусловно. В Дубае он не справился 
с нагрузкой. Считал, что для победы над 
Магнусом надо сделать что-то неверо-
ятное, изменить буквально всё — дебют-
ную подготовку, настрой, физическую 
подготовку. В Астану же Ян приехал уже 
большим спортсменом. За два года силь-
но повзрослел. Он понимает, что надо 
распределить силы на всю дистанцию, 
не тратить зря энергию, быть сфокуси-
рованным именно на тех вещах, кото-
рые нужны его организму.

Тот факт, что матч проходит в Астане, 
на руку нашему гроссмейстеру?

Это лучший вариант из тех, кото-
рые рассматривались ФИДЕ. В Арген-
тине было бы тяжелее. Речь не только 
про часовой пояс. Казахстан — реально 
братская страна. Отличная атмосфера, 
болельщики, повсюду русский язык. 
Мы чувствуем большую поддержку.

Если говорить про исторический кон-
текст, то не напоминает ли вам начало 
этого матча противостояние Крамника 
и Ананда в 2008 году?

Каждый матч — это отдельная 
история. Всё по-разному. Если го-

ворить про упомянутый матч в Бон-
не, там не было такой мощной ком-
пьютеризации, как сейчас. Тогда 
Виши обошёл Владимира именно 
в компьютерной подготовке. Инди-
ец был блестяще готов. Сегодня по-
зиция в дебюте напоминала меран-
ский вариант, я тоже вспомнил матч 
2008 года. Но в целом всё было по-
другому.

Вам не кажется, что китайский гросс-
мейстер явно не в своей тарелке? Пе-
реезд из отеля, растерянность на пресс-
конференциях, обдумывание ходов 
в куртке...

Конечно, мы видим, что Дин пере-
живает. На мой взгляд, ему не хвата-
ет опыта чемпионских матчей. У Яна 

он есть, хотя и во многом негативный. 
Но через это надо пройти. Нельзя по-
лучить этот опыт с небес.

Стоит ли праздновать победу во второй 
партии или вся борьба ещё впереди?

Праздновать можно по-разному. 
Не переусердствовать. Дин — ки-
таец, он был в монастыре Шаолинь, 
имел серию из 100 партий без пораже-
ний. Это крепкий парень. Легко точ-
но не будет. У него отличная коман-
да. Я внимательно его изучаю, читаю 
сейчас Конфуция.

Что вам больше всего запомнилось?
Он пишет, что после 70 лет надо 

следовать велению своего сердца. 
Но в меру. Это я к тому, что можно 

так порадоваться, что потом неделю 
не сможешь нормально играть. Или 
сильно огорчиться и потерять кон-
центрацию в важные моменты. Всё 
должно быть плавно, спокойно, раз-
меренно. Наша задача до самого кон-
ца матча сохранить Яна в таком со-
стоянии. Тогда, надеюсь, всё будет 
хорошо.

Виктор Корчной в 1978 году проиграл 
сумасшедший матч Анатолию Карпо-
ву в Багио, через несколько дней поехал 
в Буэнос-Айрес на Всемирную шахмат-
ную олимпиаду и, по словам очевидцев, 
выглядел очень счастливым. Объяснял 
это тем, что был не готов к обладанию 
чемпионской короной. У вас нет ощу-
щения, наблюдая за поведением Дина, 

что он тоже не готов к чрезмерному вни-
манию?

Давайте повременим с выводами. 
Матч длинный. Важную роль может 
сыграть любая мелочь, любая случай-
ность. Это как в футболе. Команда ве-
дёт 2:0, и кажется, что сейчас спокойно 
доведёт дело до победы, но потом про-
пускает и начинаются нервы.

В Астане я общался с генеральным ди-
ректором ФИДЕ Эмилем Сутовским, 
и он сказал, что Непомнящий поразил 
его тем, что мог легко процитировать 
Афанасия Фета. Замечали за ним такое?

Мы даже играли с ним в такие игры. 
Я цитировал классика, он должен был 
угадать, кто это. Потом наоборот. Тог-
да стало понятно, что он очень хорошо 
знает поэзию. Большой любитель Мая-
ковского. Образованный, интеллекту-
альный парень. С одной стороны, это 
неожиданно. Вроде бы Брянск, провин-
ция. С другой — не забывайте, что его 
дядя — поэт, мама — учитель гимназии.

Чем он вас больше всего поразил?
Он всё очень быстро схватывает. 

Это касается и шахмат, и вещей вне 
доски. По мне это гений уровня Ка-
спарова (признан в России иностран-
ным агентом. — «Известия»). Если брать 
шахматную составляющую. Возможно, 
в спортивном и организационном пла-
не он уступает Гарри, но в плане шах-
матного гения — нет. Это моё субъек-
тивное мнение.

Чувствуете ли вы поддержку из России? 
Всё-таки по всей стране ФШР органи-
зовала фан-зоны...

Чувствуем на 100%. Получаем много 
сообщений от детей, известных спорт-
сменов. Например, в день второй пар-
тии видеосообщение записал Андрей 
Тихонов. Ранее напутственные слова 
говорил Вячеслав Фетисов. Мы чув-
ствуем поддержку всей страны. Это 
не просто слова. Гордимся этим, это 
очень важно.
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Княжеские творцы
Российские теннисисты удачно стартовали в Монте-Карло

Сергей Подушкин

В Монте-Карло стартовал турнир се-
рии «Мастерс», который открыл 

высокий грунтовый сезон 2023 года. 
Мы не увидим на нём травмированных 
Рафаэля Надаля и Карлоса Алькараса, 
зато после полутора месяцев отсутствия 
на корт вернулся лидер мирового тен-
ниса Новак Джокович. Настроена побо-
роться за титул и российская «большая 
тройка» — первый номер чемпионской 
гонки ATP Даниил Медведев, Карен Ха-
чанов и Андрей Рублёв. Причём послед-
ние уже успели выиграть стартовые мат-
чи у непростых соперников. Удастся ли 
кому-то из них сломать печальную тра-
дицию и взять первый российский ти-
тул в истории «Мастерса» в Монте-Кар-
ло — в материале «Известий».

�� АДАПТАЦИЯ МЕДВЕДЕВА

Российские теннисисты никогда пре-
жде не выигрывали в Монако. Мало 
того, им и до финала удалось добрать-
ся только однажды — в 2021-м это сде-
лал как раз Рублёв, в решающем матче 
почти без борьбы уступивший Стефа-
носу Циципасу. В прошлом году грек за-
щитил титул, а рекордсменом по трофе-
ям в Монте-Карло является Надаль с его 
11 победами. Но Рафа не играет с янва-
ря из-за травмы и в лучшем случае вер-
нётся в разгар грунтового сезона. Так 
что шансы остальных теннисистов явно 
повышаются.

Медведев всегда признавался в сво-
ей нелюбви к земляному покрытию, 
но и он однажды блеснул в Монте-Карло. 
В 2019 году на пути к полуфиналу Даниил 
выбил Циципаса и Джоковича, но затем 
уступил сербу Душану Лайовичу. Так что 
на грунте звёздный россиянин играть 
умеет, пусть со стабильностью здесь всё 
обстоит заметно хуже, чем на харде.

— Мне определённо нужно изменить 
свою игру, потому что мои удары слиш-
ком плоские, а грунт не позволяет ча-
сто пробивать на вылет. Так что мои 
противники могут использовать 
эти удары против меня, — объяснил 
Медведев накануне старта «Мастер-
са» в Монте-Карло. — В то же время нель-
зя кардинально изменить то, что ты де-
лаешь на протяжении девяти месяцев 
в году. Поэтому мне нужно найти хоро-

ший баланс, при котором это будет всё 
ещё моя игра с небольшими изменения-
ми некоторых ударов в нужный момент.

Если к покрытию первая ракет-
ка России должен адаптироваться, 
то в плане уверенности у него всё пре-
красно — четыре титула в пяти фина-
лах за последние пару месяцев, 24 побе-
ды в 25 последних матчах, возвращение 
в топ-5 рейтинга ATP. Главное, чтобы 
Медведев стал более снисходительно 
относиться к себе на корте, избегая из-
лишней нервозности.

Сам он признаёт, что если на харде 
может побеждать и с не самой лучшей 
игрой, то на грунте ради успеха всегда 
должен показывать максимум. Сделать 
это ему необходимо уже в стартовой 
встрече — 12 апреля Медведев начинает 
путь в турнире со второго круга против 
неплохого специалиста по игре на грунте 
итальянца Лоренцо Сонего. А уже в тре-
тьем круге вероятен матч с Александром 
Зверевым из Германии. В верхнюю поло-
вину сетки, где Даниил посеян под тре-
тьим номером, попал и Джокович. Меж-
ду собой серб и россиянин могут сыграть 
на стадии полуфинала. Напомним, в по-
луфинале в Дубае в конце февраля Мед-
ведев Новака обыграл.

�� РУБЛЁВ И ХАЧАНОВ 
В ОЖИДАНИИ ВСТРЕЧИ

Пока же на старте «Мастер-
са» в Монте-Карло серб изряд-
но помучился с сенсационным 
россиянином Иваном Гаховым. 
26-летний теннисист, занима-
ющий 186-е место в рейтин-
ге, попал в квалифика-
цию из-за нескольких 
отказов, там обыг-
рал двух сильных 
французов — 
А д р и а н а 
М а н н а -
р и-

но и Люку Ван Аша, а затем одержал 
первую победу на уровне ATP, справив-
шись с американцем Маккензи Мак-
дональдом. После чего заявил офици-

альному сайту ATP, что возможность 
сыграть с лучшим теннисистом всех 
времён для него важнее денег и призо-
вых очков. Что ж, Иван бился практи-
чески на равных с самим Джоковичем, 
даже вёл в первой партии с брейком, 
пусть в итоге и уступил 6:7, 2:6.

Рублёв и Хачанов попали в нижнюю 
половину сетки. Мало того, друзья, игра-
ющие в Монте-Карло вместе в парном 
разряде, в одиночке могут встретить-
ся уже в третьем круге. Рублёв туда уже 
вышел, поскольку стартовал со второ-
го круга и победил испанца Хауме Муна-

ра (4:6, 6:2, 6:2), а Хачанову это 
ещё предстоит. Но побе-

да Карена в первом кру-
ге над прошлогодним 
финалистом этого «Ма-

стерса» Алехандро Дави-
довичем-Фокиной из Испа-

нии (6:2, 6:2) впечатляет.
— Матч для Рублёва, первый 

на грунте, был, скорее всего, 
проверочным. Победа говорит 

о том, что он подго-
товился не-

плохо и ему 
не поме-
шала ко-
р о т к а я 

пауза меж-
ду Майами 

и Монте-Карло. 
Д а в и д о в и ч -
Ф о к и н а хо -

рошо играет 
на задней линии 

и очень стабилен. 
Для Карена это был се-

рьёзный экзамен. Молодец, 
что сыграл хорошо, — про-

комментировала «Извести-
ям» старт Андрея и Карена 

18-кратная чемпионка СССР, 
известная журналистка Анна 

Дмитриева.
Если Рублёв или Хачанов 

доберётся до четвертьфинала, 
то там, не исключено, придёт-

ся сражаться против Каспе-
ра Рууда — большого масте-

ра игры на грунте. В этой же 
половине сетки рас-
положились Циципас 
и американец Тейлор 
Фриц.
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